
База данных 
пошла 
на второй тур
Личная информация 
избирателей поступила 
к хакерам в обработку

Хакеры нашли применение 
утекшим паспортным данным 
участников электронного голо‑
сования по поправкам к Консти‑
туции. На тематических форумах 
база на 1,1 млн строк продает‑
ся по $1,5 за каждую и пользу‑
ется спросом, так как позволя‑
ет обогатить уже существующие 
подборки персональных данных. 
Эксперты в области информбез‑
опасности видят в происходящем 
опасную тенденцию: «урезан‑
ные» базы данных плохо защища‑
ются и часто утекают.

Мошенники пытаются монетизи-
ровать утекшие в интернет данные 
участников электронного голосова-
ния по поправкам к Конституции, 
проходившего с 25 июня по 1 июля, 
обнаружил „Ъ“. В даркнете выстави-
ли на продажу около 1,1 млн номе-
ров и серий паспортов избирателей, 
каждая строка оценивается $1 оптом 
и $1,5 в розницу. База «полностью 
свежая», указал продавец.

В переписке с корреспондентом 
„Ъ“ он отметил, что сами по себе 
номера паспортов бесполезны, 
но в связке с другими данными мо-
гут представлять интерес. На осно-
ве номеров паспортов злоумышлен-
ник предлагает обновить уже име-
ющиеся у него базы данных под за-
прос покупателей — например, до-
бавить туда имя, СНИЛС и ИНН, дан-
ные кредитной истории. Для приме-
ра продавец прислал корреспонден-
ту „Ъ“ скриншот такой объединен-
ной базы с фамилией, именем, от-
чеством, ИНН и данными по зареги-
стрированным компаниям жертвы.

Как рассказал „Ъ“ продавец базы, 
ему удалось продать уже 30 тыс. строк 
данных. С его точки зрения, ничего 
уникального в них нет, но спрос ве-
лик в силу актуальности базы.

Первой об утечке персональных 
данных электронного голосования 
по поправкам к Конституции сооб-
щила 9 июля «Медуза». Журналисты 
по открытой ссылке получили до-
ступ к исполняемому файлу degvot-
er.exe и базе данных db.sqlite. В по-
следней находились закодирован-
ные паспортные данные участни-
ков голосования. Сотрудники изда-
ния раскодировали файл и получи-
ли паспортные данные избирателей.

Начальник управления по совер-
шенствованию территориального 
управления и развитию смарт-проек-
тов правительства Москвы Артем Ко-
стырко в беседе с «Эхом Москвы» от-
рицал, что база избирателей появи-
лась в отрытом доступе. Тем не менее 
„Ъ“ получил от продавца txt-файл с па-
спортными данными избирателей, 
а его подлинность подтвердил осно-
ватель DeviceLock Ашот Оганесян.
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Минфин вывел Кипр в офшоры
Россия приступила к разрыву соглашений с налоговыми гаванями

Минфин вчера реализовал мартовскую 
угрозу Владимира Путина об односто‑
роннем выходе из соглашений с низко‑
налоговыми юрисдикциями в случае не‑
принятия ими новых российских условий: 
ведомство сообщило о подготовке к де‑
нонсации договора об избежании двой‑
ного налогообложения с Кипром. Таким 
решением власти намерены подтолкнуть 
холдинги, использующие кипрские ком‑
пании, к переезду в российские «офшо‑
ры» — в специальные административные 
районы в Приморье и Калининградской 
области. Неожиданный шаг Минфина, 
вероятно, согласованный с главой го‑
сударства, нарушит сложившиеся фи‑
нансовые потоки для части бизнеса. 
Впрочем, эксперты ожидают, что РФ 
и заинтересованный в россиянах Кипр 
после новых переговоров заключат но‑
вое налоговое соглашение.

Минфин вчера сообщил, что перегово-
ры о пересмотре соглашения об избежании 
двойного налогообложения (СИДН) между 
Россией и Кипром завершились неудачей 
и поэтому Москва 3 августа начинает про-
цедуру денонсации документа. Уже через 
несколько часов на портале regulation.gov 
появилось уведомление о начале подготов-
ки необходимого законопроекта — фор-
мальное решение о выходе из соглашения 
примет Госдума. Планируемый срок вступ-
ления закона в силу — декабрь 2020 года.

Формально действовавшее более 20 лет 
соглашение пало жертвой коронавируса. 
25 марта Владимир Путин выступил с об-
ращением в связи с эпидемией, в котором 
пересмотр соглашений был назван одной 
из мер, способных поддержать ослабевшую 
российскую экономику. Президент потре-
бовал, чтобы выплаты доходов в виде про-
центов и дивидендов, уходящие из России 
за рубеж, облагались бы таким же налогом, 
как и внутри страны. В случае несогласия 
партнеров пересматривать СИДН был об-
ещан односторонний выход из соглаше-
ний. После этого Минфин уведомил Кипр, 
Люксембург и Мальту о желании перемен.

Переговоры с киприотами шли трудно, 
но наблюдатели все же ожидали обновле-
ния соглашения. Российский Минфин мол-
чал, кипрский — допускал оптимистичные 
утечки. Сообщалось, что новое соглашение 
будет подписано в сентябре во время визи-
та на остров главы МИД РФ Сергея Лаврова. 
Вчера же анонимные переговорщики в Ми-
нистерстве финансов Кипра (официальных 
комментариев пока нет) были полны удив-
ления по поводу решения российских кол-
лег. Отметим, что последнюю попытку убе-
дить Москву предпринял президент Кипра 
Никос Анастасиадис, который 30 июля зво-
нил Владимиру Путину. Кремль тогда офи-
циально лишь сообщил, что прошло обсу-
ждение «актуальных вопросов российско-

кипрского взаимодействия в различных 
областях». Кипрская же пресса информи-
ровала, что главной темой разговора было 
как раз налоговое соглашение.

Российский Минфин вчера подвел итоги 
переговоров вполне определенно: коллегам 
на Кипре было предложено поднять став-
ки до 15% как по дивидендам, так и по про-
центам, однако они «пытались максималь-
но размыть эффект от инициативы для рос-
сийской казны различными исключения-
ми». Назвали на Ильинке и потери от дей-
ствующего соглашения. Выплата дивиден-
дов на Кипр позволяет снизить ставку нало-
га до 5% или 10%, на проценты по займам — 
до 0%. Это заметно меньше российских ста-
вок в размере 13–15%. Так что, по разным 
оценкам, по соглашению на Кипр из Рос-
сии в 2018 году было выведено 1,4 трлн руб., 
в 2019-м — 1,9 трлн руб. Минфин считает 
увод денег на остров схемой, по которой до-
ходы российского происхождения выпла-
чиваются российским же бенефициарам че-
рез транзитную юрисдикцию.

Замминистра финансов Алексей Саза-
нов отметил вчера, что в ведомстве ожи-
дают, что теперь реструктурирование хол-
динговых структур через Кипр станет не-
выгодным и использовавший его бизнес 
начет возвращаться в Россию. «Мы сейчас 
будем совершенствовать законодательст-
во в части административных районов, 
с тем чтобы сделать эти юрисдикции бо-
лее привлекательными»,— пообещал за-
мминистра. Поясним, речь идет о создан-
ной возможности перевода иностран-
ных юридических лиц в Россию в качест-
ве резидентов специальных администра-
тивных районов (САР) с заменой юриди-
ческого адреса при сохранении корпора-
тивной структуры. Эти районы, по мно-
гим признакам схожие с офшорами, со-
зданы на территориях островов Русский 
(Приморский край) и Октябрьский (Кали-
нинградская область).

Разрыв СИДН с Кипром означает, что 
далее налог с многих операций с зареги-
стрированными там компаниями надо бу-
дет платить как в РФ, так и на Кипре. От-
сутствие СИДН фактически приравнива-
ет эту страну Евросоюза к офшорам, с ко-
торыми такие соглашения не заключают-
ся. Отметим, что Кипр всегда был интере-

сен бизнесу не только экономией на нало-
гах, но возможностями, которые дает ев-
ропейская холдинговая структура, вроде 
открытия счетов в банках ЕС и гарантиро-
ванной англосаксонским правом защиты 
собственников.

«Отказ от соглашения с Кипром — это 
потрясение для российского бизнеса,— 
сказал „Ъ“ руководитель направления раз-
решения налоговых споров Bryan Cave 
Leighton Paisner Александр Ерасов.— Фи-
нансовые потоки однозначно изменят 
свое русло». Эксперт ожидает, что многие 
компании поднимут вопрос о досрочном 
или более раннем осуществлении выплат 
до момента расторжения соглашения: «Та-
кие вопросы могут поставить как акционе-
ры, например в отношении выплаты нако-
пленных дивидендов, так и другие компа-
нии, в том числе независимые, например 
в отношении погашения долговых обяза-
тельств и уплаты лицензионных плате-
жей. Такие выплаты будут тщательно из-
учаться налоговыми органами, причем 
с точки зрения концепции приоритета су-
щества над формой». Поэтому он ожидает 
роста споров по таким выплатам. 
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У «Ростелекома»  
УУС отклеились
Финансирование таксофонов 
и Wi-Fi в удаленных районах могут урезать

Минфин предлагает вдвое сократить 
в 2021–2023 годах расходы на универ‑
сальные услуги связи (УУС) — развитие 
таксофонов и точек доступа к Wi‑Fi в уда‑
ленных населенных пунктах.  Проектом 
занимается «Ростелеком», который 
получает на него около 14 млрд руб. 
в год. Такое решение заморозит про‑
цесс устранения цифрового неравен‑
ства в регионах, но он и без того зашел 
в  тупик, отмечают эксперты.

Минфин предлагает урезать расходы 
на оказание УУС на 50% на 2021–2023 годы, 
следует из письма (копия есть у „Ъ“) мини-
стра финансов Антона Силуанова, направ-
ленного в Минэкономики и исполнителям 
госпрограмм 20 июля. Согласно письму, это 
одна из мер оптимизации бюджетных ассиг-
нований, определенных по итогам совеща-
ния у премьер-министра Михаила Мишус-
тина 7 июля.

УУС в обязательном порядке оказывают-
ся населению на всей территории страны, 
их единственным оператором выступает 
«Ростелеком». Ежегодно компания исполь-
зует на эти цели средства резерва универ-
сального обслуживания, который форми-
руется из отчислений всех операторов свя-
зи в размере 1,2% от выручки, полученной 
ими от профильных услуг. Таким образом 
в нем консолидируется около 14 млрд руб. 
в год. В письме Минфина не указано, будет 

ли пересматриваться наполнение резерва 
универсального обслуживания в связи с со-
кращением расходов на УУС. По данным со-
беседника „Ъ“ в одном из операторов связи, 
пока речи об этом не идет.

В «Ростелекоме» отказались комментиро-
вать предложение Минфина, в самом Мин-
фине, Минкомсвязи и Россвязи, выступаю-
щей заказчиком УУС со стороны государст-
ва, не ответили на запросы „Ъ“. Один из фе-
деральных чиновников, знакомых с ситуа-
цией, подчеркивает, что окончательного ре-
шения о сокращении расходов на УУС нет, 
эти планы могут быть пересмотрены.

В число УУС входят средства коллективно-
го доступа (таксофоны) и доступа к интерне-
ту (уличные Wi-Fi-роутеры). В апреле в пере-
чень услуг также включили сотовую связь, 
исключили пункты коллективного доступа 
в интернет, а также расширили географию 
УУС. Если ранее «Ростелеком» был обязан 
обеспечивать связь в населенных пунктах 
от 250 человек, то сейчас эта планка сниже-
на до 100 человек.

Опрошенные „Ъ“ эксперты говорят, что 
решение Минфина поставит под угрозу про-
ект устранения цифрового неравенства, так 
как «Ростелекому» фактически поставили за-
дачу расширить географию УУС, но при этом 
урезали финансирование.
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ВСМ Москва—Казна
Бюджетные вложения в магистраль 
до Петербурга набирают скорость

Как стало известно „Ъ“, государство 
планирует увеличить свои прямые тра‑
ты на скоростную железнодорожную 
 магистраль Москва—Санкт‑Петербург. 
 Помимо уже заявленного капитально‑
го гранта в 200 млрд руб., бюджет вло‑
жит еще 248 млрд руб. в капитал про‑
ектной компании. Кроме того, в планах 
размещение облигаций трех типов 
на 427 млрд руб., по двум из которых 
 будут даны госгарантии. Кто будет выку‑
пать эти ценные бумаги — пока неясно, 
как и то,  какую роль в финансировании 
проекта получит ФНБ.

Государство увеличивает прямое участие 
в финансировании высокоскоростной маги-
страли (ВСМ) Москва—Санкт-Петербург. По-
мимо капитального гранта на 200 млрд руб., 
бюджет сделает вклад в акционерный капи-
тал компании, которая будет строить маги-
страль, в размере 248,4 млрд руб. Средства 
планируется перечислить в 2022–2024 годах. 
Это следует из проекта паспорта ВСМ, направ-
ленного в Минтранс 29 июля замглавы ОАО 
РЖД Сергеем Кобзевым (копия есть у „Ъ“).

Общая потребность проекта ВСМ в фи-
нансировании осталась прежней — 1,7 трлн 
руб., из них 1,3 трлн руб.— внебюджетные 
инвестиции. 1,6 трлн руб. пойдут на строи-
тельство, 44 млрд руб.— на проектирование, 
64 млрд руб.— на затраты по финансирова-
нию и управлению магистралью. 

В паспорте указано, что из 1,3 трлн руб. 
внебюджетного финансирования около тре-

ти — 427 млрд руб.— составят выпуски трех 
видов облигаций, для двух из которых пред-
усмотрены госгарантии. При этом не уточня-
ется, кто будет выпускать и выкупать бумаги. 
Также в документе никак не упомянуто ис-
пользование средств ФНБ, которые, как ожи-
далось, станут существенной частью общего 
финансирования. Как писал „Ъ“ 21 апреля, 
обсуждался заем из средств ФНБ по ставке 
ИПЦ + 1% (средняя ставка — 5%) на 380 млрд 
руб. Но еще тогда собеседники „Ъ“ говори-
ли о возможных проблемах: деньги ФНБ 
предоставляются только на возвратной ос-
нове, и Минфин сейчас настаивает на сред-
ней ставке 6,6–6,7%, при которой прежняя 
финансовая модель ВСМ уже не сходилась. 
Один из источников „Ъ“ утверждает, что но-
вая финансовая модель специально разраба-
тывалась без участия ФНБ.

Также обсуждалось возможное привле-
чение льготного кредита ВЭБ.РФ, выделе-
ние средств из инвестпрограммы ОАО РЖД 
и привлечение других инвесторов. В част-
ности, технологическим партнером про-
екта рассматривался консорциум «Не-
мецкая инициатива» (в него входят Sie-
mens, Deutsche Bahn, Deutsche Bank и др.). 
В ВЭБ.РФ лишь заявили „Ъ“, что институт 
развития заинтересован в поддержке проек-
та строительства ВСМ, а «транспортная ин-
фраструктура, в том числе железнодорож-
ная,— один из приоритетов ВЭБ.РФ».
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размещение облигаций

07  Рестораторов 
ставят на колеса 
На рынке появятся мобильные 
кухни для доставки блюд

деловые  
новости

Российский Минфин 
не согласился с желанием Кипра 
сохранить налоговые скидки 
для капиталов из РФ   
ФОТО EPA / VOSTOCK PHOTO

Подписной  
индекс 50060
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Директор департамента налогового и юридиче-
ского консультирования КПМГ в России и СНГ Алек-
сандр Токарев считает, что денонсация соглаше-
ния подогреет интерес к САР. Однако, по его словам, 
надо смотреть, как будут реализованы обещания 
правительства по части расширения перечня лиц, 
которые смогут воспользоваться пятипроцентной 
ставкой налога на доходы у источника выплаты в РФ 
по дивидендам в пользу нерезидентов. «Пока, к со-
жалению, этой нормой могут воспользоваться толь-
ко публичные международные холдинговые компа-
нии, количество которых весьма ограниченно»,— 
говорит Александр Токарев. По его словам, вряд ли 
переезд с Кипра в САР даст существенный приток на-
логовых поступлений в бюджет РФ. «Если мы гово-
рим о холдинговых компаниях, то основной смысл 
будет состоять в том, чтобы получить возможность 
без налогов распределять дивиденды от российских 
дочерних компаний в холдинговую компанию, за-
регистрированную в САР»,— резюмирует эксперт. 
При этом он предполагает, что, возможно, денонса-
ция соглашения носит технический характер. «Пе-
реговоры с Кипром шли долго, нельзя исключать 
того, что новые условия будут указаны в новом со-
глашении. Вероятно, вносить большое число правок 
в прежний документ стороны сочли нецелесообраз-
ным»,— сказал „Ъ“ Александр Токарев.

Партнер по международному налогообложению 
«Кроу Экспертиза» Рустам Вахитов также полагает, 
что подписание нового соглашения состоится, так 
как принятие российских предложений в реально-
сти мало что изменит в ближайшие два года, а Кипр 

заинтересован даже в модифицированном СИДН. 
По его словам, налог с дивидендов по ставке 15% или 
НДФЛ в размере 13% (через «сквозной подход», когда 
ставки применяются не к получателю дохода на Кип-
ре, а к конечному бенефициару в России) большин-
ство платит уже давно. Те же немногие бизнес-груп-
пы, которые ведут реальную деятельность на остро-
ве и применяют пятипроцентный налог на дивиден-
ды, смогут успеть распределить суммы прошлых пе-
риодов по льготной ставке еще в этом году, гово-
рит эксперт. «Учитывая российские льготы, возмож-
ность применения ставки 0% по дивидендам при 
платеже в кипрский субхолдинг с российским хол-
дингом над ним и планируемое освобождение от на-
логообложения контролируемых иностранных ком-
паний при уплате 5 млн руб. фиксированного нало-
га, Кипр останется привлекательным и с изменен-
ным налоговым соглашением»,— сказал „Ъ“ Рустам 
Вахитов. Если же соглашения не будет, это сделает 
недоступным освобождение от налогов в России вы-
плат в структурах еврооблигаций, использование 
кипрских субхолдингов также станет менее привле-
кательным. Отсутствие соглашения сильно снизит 
ценность кипрского элемента в российских струк-
турах и может действительно привести к массовой 
миграции бизнеса.

Отметим, что неожиданный шаг Минфина в отно-
шении Кипра, который не мог не быть согласован с 
Владимиром Путиным, неизбежно повлияет на ход 
переговоров с Мальтой и Люксембургом. Если в ито-
ге будут разорваны соглашения и с ними, россий-
скому бизнесу из благоприятных юрисдикций оста-
ется только «дорогие» Швейцария и Голландия.

Вадим Вислогузов, Татьяна Гришина

Минфин вывел Кипр в офшоры

Восстановление эконо-
мики РФ до «доковидных» 
уровней будет, по прогно-
зу Банка России, происхо-
дить синхронно с осталь-
ным миром даже в случае 
сохранения текущих уров-
ней цен на нефть. Из цифр 
и оценок «Доклада о де-
нежно-кредитной поли-
тике» ЦБ следует, что воз-
можно и несколько более 
быстрое, к 2022 году, вос-
становление показателей 
ВВП в сравнении со сред-
немировыми.

Доклад о денежно-кре-
дитной политике (ДКП) 
Банк России публикует с 
2020 года четыре раза в год 
в конце месяца, в котором 
проводятся «опорные» засе-
дания совета директоров по 
ключевой ставке — послед-
ний из них прошел в июле, 
тогда же утверждено изме-
нение макропрогноза ЦБ. 
Сам прогноз публикуется в 
день заседания, но только 
текст документа дает пол-
ное представление о логи-
ке действий Банка России и 
причинах принятия им ре-
шений. В сравнении с ра-
нее представленными ком-
ментариями в докладе о 
ДКП нет крупных измене-
ний — наиболее интерес-
ным в нем, видимо, являет-
ся неявное сопоставление 
Банком России прогнозов 
восстановления в мировой 
экономике.

Напомним, прогноз ЦБ 
традиционно консервати-
вен по динамике «основной 
цены» в экономике РФ — 
цены на экспортную нефть. 
Сейчас точкой зрения ЦБ 
является рост среднего-
дового показателя цен на 
Urals до «цены отсечения» 
по «бюджетному правилу» в 
2022 году, до уровня $45 за 
баррель, при этом, напом-
ним, Банк России ориенти-

руется на сбалансирован-
ный бюджет (1% дефицита) с 
2022 года. При этих предпо-
сылках, считают в ЦБ, «вос-
становление российской 
экономики будет происхо-
дить синхронно с осталь-
ными миром», при этом, не-
смотря на высокие предпо-

лагаемые для 2021–2022 го-
дов темпы роста ВВП, «к кон-
цу прогнозного периода» 
(то есть к январю 2023 года) 
«мировой ВВП не достигнет 
уровня, прогнозируемого 
до пандемии». Между тем из 
цифр прогноза Банка Рос-
сии для экономики РФ вос-
становления докризисно-
го уровня ВВП можно ожи-
дать во второй половине 
2022 года. Разница, видимо, 
составляет несколько меся-
цев, малозначимых для ре-
альности и легко «съедае-
мых» случайными обстоя-
тельствами, тем не менее 
восстановление темпами 
чуть более высокими, чем 
мировые, может быть доста-

точно важным трендом — в 
какой-то мере его составля-
ющей являются сравнитель-
ные итоги поражения коро-
навирусной пандемией эко-
номики в разных юрисдик-
циях (зависящих не толь-
ко и не столько от действий 
правительств, сколько от 
обстоятельств).

Текст доклада содержит 
сразу несколько наблюде-
ний, объясняющих относи-
тельный оптимизм ЦБ. Это 
ожидания долгого сохране-
ния разрыва выпуска ВВП 
в крупных экономиках до 
конца 2022 года (ЦБ пред-
полагает небольшой раз-
рыв для РФ «большую часть» 
2022 года), ожидание ЦБ вы-
хода внутреннего спроса в 
РФ на уровень 2019 года в 
2022 году, достаточно силь-
ная поддержка экономики 
во втором квартале со сто-
роны бюджета, продемон-
стрированное относитель-
но малое увеличение стра-
нового риска. Часть фак-
торов связана с влиянием 
цен на нефть: это, в частно-
сти, ожидаемое сохране-
ние профицита платежно-
го баланса. Любое превы-
шение цен на нефть отно-
сительно прогнозного уров-
ня (в отличие от снижения 
за этот уровень, защищен-
ный «бюджетным прави-
лом» и ФНБ) будет, видимо, 
усиливать темпы восстанов-
ления ВВП, но мировой ВВП 
от нефти зависим в мень-
шей степени и с другими 
механизмами. Но и без это-
го Банк России допускает в 
2022 году постепенное по-
вышение инвестиционной 
привлекательности рос-
сийской юрисдикции и су-
жение сальдо финансового 
счета по частному сектору, в 
том числе при прогнозируе-
мых темпах роста.

Дмитрий Бутрин

Не хуже среднего по палате
ЦБ ждет как минимум синхронного с миром 
восстановления российской экономики

FR

Федеральная налоговая служба активизирова-
ла борьбу с нелегальными азартными играми в 
сети. На прошлой неделе региональное подра-
зделение Следственного комитета в Брянске 
объявило о предъявлении обвинения физлицу, 
принимавшему участие в организации работы 
нелегальной онлайн-букмекерской площадки, 
по статье 171.2 УК РФ «Незаконная организация 
и проведение азартных игр». Судя по всему, на-
логовая служба развернула кампанию по «об-
елению» этого сектора — речь идет в том числе 
об инфраструктуре сети 1XBet/«Букмекер Паб», 
одного из крупнейших нелегальных в РФ орга-
низаторов азартных игр.

29 июля официальные представители Следствен-
ного комитета (СК) в Брянске объявили о заверше-
нии расследования уголовного дела по статье 171.2 
УК в отношении физлица, по мнению СК причаст-
ного к деятельности нелегального онлайн-казино. 
Напомним, в апреле 2020 года брянское подразде-
ление СК уже объявляло о возбуждении уголовного 
дела по той же статье, тогда следователи сообщили о 
подозрении в адрес семи жителей Брянска, но мас-
штаб происходящего понятен не был. Преступле-
ние, расследование которого проводилось СК, свя-
зано с крупнейшей сетью нелегальных онлайн-ка-
зино и букмекерских услуг — 1XBet, по неофициаль-
ной информации, владельцы этой структуры также 
контролируют торговую марку «Букмекер Паб».

Новое дело, о существовании которого СК сооб-
щил 29 июля, выделено из основного, обвинение 
предъявлено 39-летней жительнице Брянска (имя ее 
не раскрывается, оно, очевидно, станет известно при 
передаче дела в суд — поскольку оно объявлено за-
вершенным, это произойдет в ближайшие недели), 
которую в СК считают «кассиром» нелегальной струк-
туры. По основному делу известен объем «дохода» 
организаторов — «более 63 млрд руб.», подтвержде-
но выявление центра технической инфраструктуры, 
техподдержки и разработки программного обеспече-
ния сети 1XBet в офисном центре в Брянске. СК счи-
тает трех жителей Брянска, скрывшихся за пределы 
РФ, создателями нелегального бизнеса, сообщается 
об аресте их имущества на сумму около 1,5 млрд руб. 

Судя по применению СК к обвиняемой термина 
«кассир», выделенное дело касается инфраструкту-
ры трансграничных переводов средств клиентов 
1XBet через банки РФ за ее пределы. Наконец, из-
вестно, что дело возбуждено по итогам работы ФНС, 
передавшей СК необходимые документы. В ФНС „Ъ“ 
подтвердили, что преступление выявлено именно 
налоговой службой, а «оперативное сопровожде-
ние осуществлялось региональными ФСБ и МВД». 
По данным „Ъ“, следствие по основному делу про-
должается.

В российской юрисдикции в настоящий момент 
разрешено онлайн-букмекерство — при наличии ли-
цензии ФНС и подключении к специальному бан-
ку — ЦУПИС (Центру управления процессингом ин-
терактивных ставок и уплаты соответствующих сбо-
ров), а онлайн-казино и нелицензированные букмеке-
ры запрещены. По экспертным оценкам, летом 2020 
года нелегальный сектор этого рынка составлял 25–
30% всего его объема, остальные операторы (букме-
керский онлайн-бизнес) работают «вбелую». 70% неле-
гальной части приходится на онлайн-казино, 20% — 
на букмекеров без лицензии, 10% — на лотереи.

Большая часть онлайн-казино и нелегальных 
букмекеров в сети маркетирует свои услуги как ра-
боту иностранных организаторов онлайн-развлече-
ний — а Роскомнадзор по требованиям ФНС блоки-
рует доступ к их сайтам и «зеркалам» (на сегодняш-
ний день принято 113 тыс. решений о блокировке, 
в том числе 1101 — в адрес сети 1XBet). Сама ФНС с 
мая 2018 года ведет реестр лиц и структур нелегаль-
ного игрового онлайн-бизнеса, в адрес которых пе-
реводы физлиц блокируются. Напомним, что бан-
ковские структуры обязаны делать это в отноше-
нии иностранных игорных структур (деятельность 
которых в нероссийской юрисдикции может быть 
легальна — часть таких структур имеет лицензии, 
в том числе в офшорах). Судя по всему, брянские ор-
ганизаторы IXBet нашли способ обходить это огра-
ничение, но такие трансграничные операции были 
выявлены ФНС. С лета 2019 года законодательство 
разрешает ФНС контрольные закупки, как сообщи-
ли „Ъ“ в службе, разработан проект приказа об их 
проведении. 

Одновременно ФНС уже в течение многих меся-
цев анализирует структуру нелегального сектора 
онлайн-казино и букмекеров и их платежи — «брян-
ская» операция против 1XBet весной—летом 2020 
года, очевидно, и стала результатом этой работы. В 
брянском СК также сообщили, что «полученный пре-
ступный доход был перечислен организатором пре-
ступления на свои счета в банке, расположенном за 
пределами РФ, и впоследствии распределен между 
членами организованной группы» — эта информа-
ция также, по всей видимости, получена от ФНС. Та-
ким образом, можно предполагать, что мощности 
службы позволяют сейчас вычислить всю цепочку 
операций нелегального онлайн-казино от платежа 
клиента до конечного бенефициара.

Официальные букмекеры предсказуемо пози-
тивно отнеслись к новостям об успехах ФНС в отно-
шении нелегальных конкурентов. По словам Ни-
колая Оганезова, главы профильного подкомитета 
ТПП, «налажены постоянные каналы связи между 
ФНС и СРО, позволяющие буквально в ручном режи-
ме производить контроль над онлайн-сегментом». 
У него «не вызывает никаких сомнений, что выяв-
ление преступления в Брянске произошло благода-
ря выстроенной ФНС системе анализа финансовых 
алгоритмов игорного рынка». В свою очередь, гла-
ва совета директоров ООО НКО «Мобильная карта» 
(оператор «Первого ЦУПИС») Антон Рожковский за-
явил „Ъ“, что «с момента запуска СРО букмекеров и 
института ЦУПИС в феврале 2016 года в РФ наблю-
дался устойчивый рост и развитие легального бук-
мекерского рынка в онлайн-сегменте. Вместе с тем, 
как показала практика, только факта легализации 
для искоренения незаконных форм игорного биз-
неса недостаточно».

В практике ФНС в последние годы дела, подоб-
ные «брянскому», связаны с переходами кампаний 
по «обелению» того или иного рынка в активную 
фазу. В случае с игорным рынком, впрочем, возмож-
но «обеление» только букмекерской его части — он-
лайн-казино в РФ по закону не могут быть легализо-
ваны; тактикой ФНС в отношении их организаторов 
из РФ будет, видимо, в основном уголовное пресле-
дование, а для «настоящих иностранных» онлайн-
казино — блокировки в сети.

Дмитрий Бутрин

В Брянске закрыли 
международные игры
ФНС добилась уголовного обвинения  
в адрес кассира 1XBet

Китай, страны зоны евро 
и США в июле зафиксиро-
вали значительное улуч-
шение опережающих 
показателей деловой ак-
тивности — об этом сви-
детельствуют значения 
индексов PMI в промыш-
ленности. Наибольший 
рост отмечается в оцен-
ках общего объема вы-
пуска и числа новых за-
казов, занятость же еще 
далека от докризисных 
показателей. В РФ же 
суммарный индекс сни-
зился по сравнению с ию-
нем — новые внутренние 
и экспортные заказы по-
прежнему сокращают-
ся, заставляя компании 
увольнять сотрудников.

Значение индекса дело-
вой активности (PMI) по вер-
сии Caixin в Китае выро-
сло с 51,2 пункта в июне до 
52,8 пункта в июле — это 
максимум с 2011 года (пока-
затель выше 50 пунктов ука-
зывает на рост). Выпуск про-
должил расти пятый месяц 
подряд, а индикатор новых 
заказов составил 54,4 пун-
кта, ниже планки в 50 пун-
ктов осталась только оцен-
ка экспортных заказов — 
48,3 пункта. 

PMI в промышленности 
стран зоны евро, подсчиты-
ваемый Markit, также замет-
но улучшился — окончатель-

ная оценка показала рост по-
казателя с 47,4 пункта в июне 
до 51,8 в июле (выше 50 пун-
ктов впервые за полтора 
года). Основной рост демон-
стрировали компоненты об-
щего выпуска и новых зака-
зов. Среди стран в «минусе» 
остались только Греция и Ни-
дерланды. В Испании значе-
ние индекса оказалось са-
мым высоким за два года — 
53,5 пункта (максимум за 
27 месяцев, в июне — 49), 
во Франции — 52,4 пункта 
(52,3), в Италии — 51,9 (47,5), 
в Германии — 51 пункт (45,2). 
Напомним, по данным Евро-
стата, ВВП стран ЕС сократил-
ся в апреле—июне сразу на 
14,4% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года, в зоне евро спад был бо-
лее выраженным — на 15% 
(в первом квартале — минус 
2,5% и минус 3,1% соответст-
венно). Это падение стало са-
мым сильным с начала веде-
ния статистики, с 1995 года.

В США аналогичный ин-
декс по версии ISM вырос до 
54,2 в июле с 52,6 в июне (в 
том числе субиндекс новых 
заказов — с 56,4 до 61,5 пун-
кта), но субиндекс занятости 
подрос лишь до 44,3 пункта 
— с 42,1. ВВП страны в апре-
ле—июне этого года сокра-
тился на 32,9% в годовом ис-
числении (то есть если бы 
такими темпами экономи-

ка падала в течение года), ко 
второму кварталу 2019 года 
спад составил 9,5%.

Основным риском остает-
ся ситуация с занятостью — 
возросшая безработица и но-
вые меры социального ди-
станцирования, безусловно, 
будут препятствовать более 
быстрому восстановлению, 
отмечают в Markit. По оцен-
ке экспертов Euler Hermes, в 
третьем квартале реальный 
ВВП вырастет на 9% в Герма-
нии, на 15% в Италии, на 16% 
во Франции и на 17% в Ис-
пании. С другой стороны, 
в США сложная санитарно-
эпидемиологическая ситуа-
ция будет влиять на скорость 
восстановления экономики, 
и поэтому ВВП там вырастет 
только на 3,2% по сравнению 
со вторым кварталом.

Между тем июльское зна-
чение PMI в обработке РФ со-
ставило 48,4 пункта — ниже 
и июньских 49,4 пункта, и 
ожиданий рынка в 50,4 пун-
кта. Незначительный рост 
фактического выпуска про-
должился на фоне отмеча-
емого компаниями снятия 
ограничений, но объем но-
вых внутренних и экспорт-
ных заказов по-прежнему 
снижался, заставляя компа-
нии сокращать сотрудни-
ков. Ускорившийся рост цен 
на сырье и материалы не на-
шел явного отражения в от-

пускных ценах из-за жела-
ния компаний поддержать 
и так неустойчивый спрос 
на свою продукцию. Единст-
венным позитивным наблю-
дением остается рост индек-
са ожиданий. 

«Динамика показателей 
выпуска допускает улучше-
ние цифр по промпроизвод-
ству в обрабатывающем сек-
торе, особенно на фоне ро-
ста индекса деловой актив-
ности Росстата. Но ситуация 
со спросом нестабильна и 
неопределенна, что вызы-
вает опасения относительно 
дальнейшей скорости вос-
становления. Послезавтра 
будет опубликован анало-
гичный индекс PMI для сфе-
ры услуг… Не исключаем его 
незначительного улучшения 
с 47,8 до 48,8 в июле при со-
хранении ниже погранично-
го уровня в 50 пунктов, кото-
рый разделяет зоны „роста“ 
и „спада“»,— комментиру-
ет результат июльского PMI 
в обработке Дмитрий Поле-
вой из РФПИ.

В то же время в ИНП РАН 
оценивают снижение вы-
пуска в промышленности 
в июле 2020 года на уровне 
6,9% в годовом выражении, 
тогда как, по данным Росста-
та, в июне показатель сни-
зился на 9,4%.

Татьяна Едовина, 
Алексей Шаповалов

Мировая промышленность  
отходит от вируса
В России активность в обработке, напротив, снижается

Правки  команды 
председателя ЦБ 
Эльвиры Набиул-
линой в макропро-
гнозе могут озна-
чать чуть более 
быстрое восста-
новление экономи-
ки РФ в сравнении 
с остальным миром 
ФОТО  
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В чем смысла, брат?
На «Территории смыслов» впервые пройдет смена  
для сотрудников силовых органов

В этом году в ходе летнего молодежного 
 форума «Территория смыслов» пройдет спе
циальная смена для сотрудников силовых 
структур. По словам организаторов фору
ма, все нюансы предстоящего обучения пока 
в процессе подготовки, но предполагается, 
что его участниками станут молодые нынеш
ние и будущие правоохранители. Организа
торы будут прививать им навыки командной 
работы через деловые игры и специальную 
проектную сессию, а ключевая задача — на
учить их эффективной межведомственной 
коммуникации. Работников силовых структур 
пригласили на «Территорию смыслов» впер
вые, идея родилась в управлении президента 
по внутренней политике.

С 19 по 25 августа на территории подмосков-
ного санатория «Сенеж» в рамках молодежно-
го форума «Территория смыслов» впервые прой-
дет смена «Служение отечеству», участниками ко-
торой станут молодые представители силовых 
структур. В пресс-службе форума „Ъ“ пояснили, 
что отбор на смену проводится среди нынешних 
и будущих сотрудников МВД, ФСО, Росгвардии, 
ФТС, МЧС, ФСИН, Генпрокуратуры и Следствен-
ного комитета. Как и участники других смен, эти 
сотрудники либо студенты профильных вузов в 
возрасте от 18 до 30 лет должны сами подать заяв-
ки на участие в форуме. «Если какой-то студент-
юрист уже прошел практику в прокуратуре, хо-
рошо себя зарекомендовал и планирует продол-
жить там карьеру, он может участвовать в фору-
ме»,— отметили в пресс-службе. Организаторы 
утверждают, что офицерское звание не является 
обязательным критерием участия, но заявки от 
солдат-срочников будут отклоняться, так как ме-
неджмент лагеря не имеет полномочий снимать 
их со службы.

«Территория смыслов» — один из основных 
молодежных форумов, курируемых внутрипо-
литическим блоком администрации президен-
та (АП). Система форумов пришла на смену моло-
дежному лагерю «Селигер», связанному с одиоз-
ным прокремлевским движением «Наши», в 2015 
году. До 2019 года «Территорию смыслов» прово-
дили во Владимирской области. Но после того, 
как губернатором области стал Владимир Сипя-
гин (ЛДПР), форум переместился в Подмосковье 
на территорию мастерской управления «Сенеж», 
на базе которой Кремль регулярно проводит об-
учающие сессии для чиновников. Традиционно в 
ходе форума проходят сессии для молодых поли-
тиков и общественных деятелей.

Идея провести смену для силовиков родилась 
в АП. «Поскольку форум уже шесть лет подряд ку-
рируется управлением внутренней политики, 
оно же и инициировало смену для сотрудников 
силовых структур»,— пояснил „Ъ“ программный 
директор форума Матвей Навдаев. Организаторы 
также рассказали „Ъ“, что молодые правоохрани-

тели будут участвовать в «концепт-сессии по ком-
плексной прокачке навыков командной работы, 
лидерства, креативного мышления и эффектив-
ной коммуникации». Например, они должны бу-
дут скооперироваться, чтобы сообща построить 
специальный механизм для поднятия флага по 
итогам смены. Кроме того, они будут играть и в 
специальную «бумажную пошаговую игру», вы-
полняя различные задания, требующие команд-
ной работы. «Главная задача — агрегировать ини-
циативы участников смены по дизайну эффек-
тивных форматов межведомственной коммуни-
кации»,— добавил господин Навдаев.

В этом году «Территорию смыслов» организу-
ют с учетом рекомендаций Роспотребнадзора, по-
этому большинство участников поприсутствуют в 
онлайн-режиме. Приехавшие на смену лично по-
лучат звание «мастер-участников»: на смене «Слу-
жение отечеству» их, скорее всего, будет около 
300. Каждый из них должен будет найти еще трех 
коллег, готовых участвовать в форуме онлайн в ка-
честве «цифровых аватаров». Всех участников по-
делят на 30 команд, а лучшие в каждой из них по-
лучат в качестве приза iPhone.

Программа смены пока не готова — организа-
торы ждут подтверждения от спикеров. Пока свое 
участие подтвердили глава Калмыкии, известный 
в прошлом кикбоксер Бату Хасиков, боец ММА 
Владимир Минеев, самбист и советник Росмоло-
дежи Виталий Минаков, президент промоушена 

Fight Nights Камиль Гаджиев и гендиректор ВЦИО-
Ма Валерий Федоров. Господин Навдаев ожидает, 
что в качестве лекторов на форум приедут другие 
молодые губернаторы, звезды ММА, представите-
ли силовых ведомств и проректор НИУ ВШЭ Вале-
рия Касамара. Источник „Ъ“, близкий руководст-
ву форума, поясняет, что пока руководители сило-
вых ведомств настороженно отнеслись к иници-
ативе, поэтому сейчас задача — просто показать, 
как это будет проходить и в последующие годы.

Политолог Константин Калачев считает, что 
традиции политической работы в силовых 
структурах берут начало с первых дней совет-
ской власти. Он предполагает, что слушателям 
этой смены расскажут про угрозы и новые вызо-
вы, командные качества, морально-психологи-
ческую устойчивость, патриотическое воспита-
ние. «Видимо, не обойдется и без „образа врага“, 
рассказов о происках злоумышленников из „пя-
той колонны“ и о том, кто такие оппозиционеры 
и как с ними бороться»,— считает эксперт. Быв-
ший сотрудник АП, политолог Владимир Шемя-
кин отмечает, что сейчас власть делает большую 
ставку на силовиков, нежели в середине нуле-
вых: «Создание смен для молодых силовиков на 
„Территории смыслов“ может дать им дополни-
тельное видение социальных кадровых лифтов 
в профессии, возможность выйти за рамки своей 
системы. Например, если человек разочаровался 
в своем деле, понял, что это не его, то важно по-
казать ему различные перспективы развития».

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина

В Коми  
предпочитают КПСС
Кандидат КПРФ не прошел 
муниципальный фильтр

Рабочая группа избиркома Рес
публики Коми отказала в реги
страции в качестве кандидата 
на пост главы республики депу
тату регионального парламента, 
первому секретарю республи
канского комитета КПРФ Олегу 
Михайлову. Тот не смог набрать 
нужного числа подписей муници
пальных депутатов. Остальные 
кандидаты, включая врио гла
вы республики Владимира Уйбу, 
муниципальный фильтр прошли 
успешно. Ранее коммунисты жа
ловались на проблемы со сбором 
подписей в регионе.

Как сообщили „Ъ“ в избирко-
ме Коми, рабочая группа по итогам 
проверки подписей муниципаль-
ных депутатов, сданных кандида-
тами на выборы главы республики, 
признала, что кандидат КПРФ Олег 
Михайлов не прошел муниципаль-
ный фильтр. Официальное решение 
избирком примет на заседании 6 ав-
густа. Для регистрации всем канди-
датам необходимо было получить 
поддержку 10% муниципальных де-
путатов региона, то есть предста-
вить 180 подписей депутатов 15 из 
20 муниципалитетов, в том числе 40 
депутатов советов районов и город-
ских округов.

13 сентября 2020 года пройдут до-
срочные выборы главы Коми. 2 апре-
ля бывший руководитель республи-
ки Сергей Гапликов подал в отстав-
ку в связи со вспышкой коронавиру-
са в республике. Врио главы респу-
блики был назначен Владимир Уй-
ба, на тот момент заместитель главы 
Минздрава РФ, а до этого — глава Фе-
дерального медико-биологическо-
го агентства. О поддержке самовыд-
вижения господина Уйбы на губер-
наторские выборы заявила «Единая 
Россия». Кроме господина Уйбы и го-
сподина Михайлова на выборы выд-
винуты Сергей Пономарев от Ком-
мунистической партии социальной 
справедливости (КПСС), Андрей Ни-
китин от ЛДПР и Виктор Бетехтин от 
зарегистрированной в феврале это-
го года партии «Зеленая альтернати-
ва». Все они прошли муниципаль-
ный фильтр, а господин Уйба как са-
мовыдвиженец собрал еще и подпи-
си 1% избирателей республики (для 
голосования по конституционным 

поправкам в республике было заре-
гистрировано 657 510 избирателей).

Зампред ЦК КПРФ, депутат Госду-
мы Юрий Афонин сообщал ранее „Ъ“, 
что у коммунистов в Коми были про-
блемы с прохождением муниципаль-
ного фильтра, необходимого для уча-
стия в губернаторских выборах. Го-
сподин Михайлов рассказал „Ъ“, что 
собрал 185 подписей муниципаль-
ных депутатов, причем среди них бы-
ли не только представители оппози-
ционных партий, но и депутаты ЕР — 
это, по его мнению, является свиде-
тельством доверия к нему на местах. 
Из 185 подписей избирком отклонил 
16: три были признаны недействи-
тельными, остальные — «задвоенны-
ми», то есть ранее поданными за дру-
гих кандидатов. «Из трех названных 
недействительными одна подпись 
принадлежит депутату, который, как 
пояснили в избиркоме, не имел пра-
ва ее ставить, поскольку на тот мо-
мент уже сложил полномочия. Еще 
две подписи оформлены с опечатка-
ми, однако к этому сочли нужным 
придраться»,— рассказал коммунист.

Исполнительный директор ассо-
циации «Совет муниципальных обра-
зований Республики Коми» Юрий Бо-
лобонов заявил „Ъ“, что недопуск кан-
дидата от КПРФ не повлияет на исход 
выборов. Если бы у КПРФ было боль-
ше своих депутатов на местах, пар-
тия без труда бы преодолела «муни-
ципальный фильтр» и не нужно бы-
ло бы просить подписи у парламента-
риев от иных политических сил, счи-
тает господин Болобонов. Ранее поли-
толог Александр Пожалов заявил „Ъ“, 
что Республика Коми является одним 
из регионов, где выдвижение канди-
дата от КПРФ «не очень удобно для 
власти». Впрочем, на прежних выбо-
рах главы Коми кандидаты КПРФ се-
рьезной угрозы не представляли: в 
2014 году Андрей Андреев с разгром-
ным счетом проиграл Вячеславу Гай-
зеру (6,85% против 78,97%). Разрыв 
между Сергеем Гапликовым и Лео-
нидом Мусиновым в 2016 году при-
мерно шестикратным (10,37% против 
62,17%), но кандидат КПРФ при этом 
пришел третьим, незначительно усту-
пив представителю ЛДПР.

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар;  
Иван Тяжлов

«Территория смыслов» научит молодых 
сотрудников силовых структур 
отечеству служить  ФОТО ЕВГЕНИЯ БЕРЕЗКИНА

Алексей Чалый попросил 
гарантий безопасности
Матросский бульвар может привести его  
к новому конфликту с главой Севастополя

Врио губернатора Севастопо
ля Михаил Развожаев и  первый 
дефакто глава города после 
его перехода в российскую юрис
дикцию Алексей Чалый торже
ственно открыли после рекон
струкции Матросский бульвар, 
который был яблоком раздо
ра в конфликте между господи
ном Чалым и бывшим губернато
ром Дмитрием Овсянниковым. 
Реконструкцию проводил фонд 
 «35я береговая батарея», свя
занный с господином Чалым, 
возглавлявшим тогда заксоб
рание города, а правительство 
 Севастополя остановило рабо
ты через суд. Первым решени
ем врио губернатора Михаила 
Развожаева после назначения 
год назад было заключение ми
рового соглашения. Но экспер
ты считают, что после выборов 
13 сентября конфликт группы 
 господина Чалого с региональ
ной исполнительной властью  
может повториться.

Как неоднократно сообщал „Ъ“, у 
экс-спикера заксобрания, «народно-
го мэра» Севастополя Алексея Чало-
го был публичный конфликт с после-
довательно сменившимися губерна-
торами Сергеем Меняйло и Дмитри-
ем Овсянниковым. В первом созыве 
севастопольского парламента у го-
сподина Чалого было 13 сторонни-
ков из 24 депутатов, что делало зак-
собрание независимым от испол-
нительной власти и позволяло бло-
кировать неугодные законопроек-
ты. Он фактически добился отстав-
ки господина Меняйло и поддержал 
выдвижение господина Овсяннико-
ва на выборах 2017 года, но после из-
брания последнего конфликт испол-
нительной и законодательной вла-
стей в Севастополе возобновился, а 
пиком его стала реконструкция Ма-
тросского бульвара, которую город-
ское предприятие «Парки и скверы» 
остановило через суд в конце 2018 
года. На работы планировалось вы-
делить более 500 млн руб., 80 млн из 
которых уже было потрачено. Тог-
дашний вице-губернатор Илья Поно-

марев заявил, что реконструкция ве-
дется без утвержденного проекта и 
разрешения на строительство, а в ре-
зультате работ «уничтожено как ми-
нимум пять объектов госсобствен-
ности». Затем господин Пономарев 
вызвал господина Чалого на «меди-
адуэль» в прямом эфире губернатор-
ского телеканала, но господин Ча-
лый приглашение проигнорировал, 
зато заксобрание выразило вице-гу-
бернатору недоверие. Летом 2019 го-
да господин Овсянников также ушел 
с отставку. Назначение врио Михаи-
ла Развожаева должно было снять 
остроту конфликта, однако проис-
ходило это на фоне ослабления по-
зиций господина Чалого: в результа-
те осенних выборов его сторонники 
утратили большинство в заксобра-
нии, а он сам пообещал уйти из по-
литики. Сейчас в заксобрании толь-
ко восемь депутатов, поддерживаю-
щих позиции бывшего спикера.

Господа Развожаев и Чалый 1 ав-
густа символически подтвердили, 
что конфликт исчерпан, появив-
шись на торжественном открытии 
Матросского бульвара. Благотвори-
тельный фонд «35-я береговая бата-
рея» заявил, что планируется вторая 
очередь реконструкции, однако го-
сподин Чалый отметил, что пока не 
спешит продолжать работы. «Слиш-
ком много было пыли вокруг пер-
вого проекта,— сказал господин Ча-
лый.— Чтобы входить во второй, я 
бы хотел иметь некоторые гарантии 
безопасности для себя и для членов 
наблюдательного совета. Против нас 
было четыре попытки возбуждения 
уголовного дела с совершенно кон-
кретной уголовной статьей — раз-
рушение государственного имуще-
ства в особо крупном размере груп-
пой лиц по предварительному сго-
вору. Знаете, я еще раз через такие 
истории проходить не хочу». Госпо-
дин Развожаев гарантий не дал, но 
отметил, что парком будет занимать-
ся специально созданная управляю-
щая компания.

Господин Чалый отказался оце-
нивать изменения, произошедшие 
в городе за последний год, напом-

нив корреспонденту „Ъ“, что поли-
тикой не занимается. Но опрошен-
ные „Ъ“ эксперты не исключают, что 
после губернаторских выборов кон-
фликт между группой Алексея Чало-
го и исполнительной властью возоб-
новится. Впрочем, эксперт Центра 
политического анализа Михаил За-
харов считает, что конфликт невыго-
ден врио как минимум до заверше-
ния кампании, ведь сторонники го-
сподина Чалого составляют значи-
тельную часть избирателей. К тому 
же у Алексея Чалого нет прежних ре-
сурсов для противостояния. «У Чало-
го стало меньше амбиций,— счита-
ет господин Захаров.— При Меняй-
ло он считал себя настоящим народ-
ным лидером, при Овсянникове у 
него случился серьезный конфликт, 
и он чуть не спалил весь свой поли-
тический ресурс, и сейчас он более 
осторожен». Экс-глава департамента 
общественных коммуникаций Се-
вастополя политолог Иван Чихарев 
возражает, что экономические инте-
ресы группы Алексея Чалого, а так-
же «безусловная решимость эти ин-
тересы отстаивать, умноженная на 
фанатичную уверенность в своей 
правоте» делают дальнейший кон-
фликт не только вероятным, но не-
избежным.

Собеседники „Ъ“ среди сторонни-
ков господина Чалого отмечают, что 
до выборов конфликта ожидать не 
стоит, а неизбежность его в дальней-
шем может быть преувеличена. За-
явление господина Чалого, скорее, 
связанно с его настороженным отно-
шением к очередному главе регио-
на после конфликтов с его предше-
ственниками, в том числе и из-за ре-
конструкции Матросского бульвара.

Алексей Чалый отказался назвать 
сумму, в которую обошлась рекон-
струкция бульвара, но, как сообщи-
ли два информированных собесед-
ника „Ъ“, расходы составили около 
400 млн руб. Обсуждение второй оче-
реди реконструкции пройдет осе-
нью, после губернаторских выбо-
ров, отметил собеседник „Ъ“.

Надежда Исаева,  
Севастополь

Конституционным поправкам 
подобрали аналогии
Фонд «Либеральная миссия» оценил последствия  
реформы Основного закона

Фонд «Либеральная миссия» опу
бликовал доклад «Новая (не)ле
гитимность», посвященный ито
гам и вероятным последствиям 
общероссийского голосования 
по конституционным поправкам. 
Авторы доклада обобщают пре
тензии к процедуре принятия 
поправок, сомневаются в сов
падении их реального одобре
ния в обществе с официальными 
 итогами голосования и ожида
ют «расширения репрессивных 
практик». Политолог  Константин 
Костин полагает, что дискуссии 
о законности процедуры внесе
ния поправок «могут вестись де
сятилетиями», но «на обществен
ные настроения и политическую 
повестку серьезного влияния 
не окажут».

Авторы доклада «Новая (не)леги-
тимность. Как происходило и что 
принесло России переписывание 
Конституции» обнаружили прежде 
всего «неуникальность» процедуры 
«обнуления» президентских сроков 
(эту поправку они считают важней-
шей). Ближайшую аналогию они ви-
дят в таджикском референдуме 2003 
года, по итогам которого в консти-
туцию страны было внесено 56 по-
правок, и среди них ограничение 
числа президентских сроков двумя, 
с оговоркой, что оно не распростра-
няется на действующего президен-
та Эмомали Рахмона. Эксперты на-
поминают и о фактах «манипулиро-
вания конституционными норма-
ми в целях продления времени пре-
бывания в президентском офисе» в 
Латинской Америке первой поло-
вины ХХ века. «Чем дольше прези-
дент находится у власти, тем крепче 
и шире сети патронажа и неизбеж-
нее „продление“»,— отмечают авто-
ры. В мировой практике, по их сло-
вам, за «манипуляциями с правила-
ми исчисления сроков» следуют «из-
брание марионеточных президен-
тов-местоблюстителей», а затем из 
конституции «вовсе убирается упо-
минание о числе сроков, либо вно-
сится уточнение, согласно которо-
му это ограничение не распростра-

няется на действующего президен-
та». Россия, считают авторы, приня-
ла поправки последней из автори-
тарных стран бывшего СССР, кото-
рых они насчитывают семь, и сдела-
ла это лишь на двадцатом году фак-
тического пребывания Владимира 
Путина у власти на фоне снижаю-
щейся популярности режима.

Авторы напоминают, что текст 
Конституции увеличился на треть и 
существенно изменился по сущест-
ву. По их мнению, надлежащей пра-
вовой формой такого редактирова-
ния Основного закона могло быть 
лишь принятие новой конститу-
ции, но никак не закон, включив-
ший в одну поправку разнородные 
нормы, затронувшие в том числе 
неизменяемые главы. Процедура 
принятия поправок, считают поли-
тологи, не соответствовала ни одно-
му из предусмотренных действую-
щей Конституцией способов внесе-
ния изменений и описанным в ней 
«формам установления народного 
волеизъявления».

Исследователи предупреждают о 
высокой доле неудачных попыток 
пролонгации президентства с помо-
щью изменений в конституции: по-
сле 2000 года провалом закончились 
16 из 40, причем почти во всех слу-
чаях причиной становилось «массо-
вое сопротивление граждан с улич-
ной мобилизацией». В то же время 
исследователи отмечают, что отсут-
ствие координации у российской 
оппозиции не позволило ей исполь-
зовать «неприятие» поправок частью 
граждан. С другой стороны, «триум-
фальные» для власти итоги голосо-
вания (77,92% «за» при явке 67,97%) 
были бы, по мнению авторов, не-
возможны «без слома практики на-
блюдения за выборами», а также без 
«многодневного голосования, при-
домовых участков и в итоге беспре-
цедентных аномалий» при подсчете. 
Исследователи считают, что общест-
во, вопреки официальному результа-
ту голосования, расколото на две по-
чти равные группы, причем в млад-
ших и средних возрастных группах 
противники поправок даже прео-

бладают, а их сторонники сосредото-
чены в возрастной группе старше 55 
лет. Эксперты «не исключают сцена-
рия конфликта поколений», но допу-
скают, что власть может погасить его 
— например, «за счет новых внеш-
них конфликтов». Один из авторов 
доклада, политолог Владимир Пас-
тухов не исключает, что «кризис бу-
дет прирастать протестами в Сиби-
ри», к которым власть «не очень го-
това». При этом большинство экс-
пертов склонны ожидать «расшире-
ния репрессивных практик и раз-
личных форм контроля общества, 
медиа и соцсетей, а также закрепле-
ния новых практик манипулирова-
ния выборами».

Доклад вышел под редакцией 
Кирилла Рогова, при участии Алек-
сандра Кынева, Владимира Гельма-
на, Ольги Кряжковой, Константина 
Сонина, Глеба Павловского, Игоря 
Клямкина, Николая Петрова и ряда 
других экспертов.

Авторы доклада попытались обо-
бщить претензии к плебисциту и 
поместить их в «спорный эксперт-
но-научный контекст», считает гла-
ва Фонда развития гражданского об-
щества Константин Костин. Госпо-
дин Костин с выводами «Либераль-
ной миссии» не согласен, но счи-
тает, что «дискуссии о соблюдении 
надлежащей процедуры принятия 
поправок могут идти среди ученых 
и узких специалистов в течение де-
сятилетий, как это было после 1993 
года». «На общественные настрое-
ния и политическую повестку это 
серьезного влияния оказывать не 
будет,— считает политолог.— Все 
опросы показывают принятие ре-
зультата голосования».

Как ранее сообщал „Ъ“, сбор под-
писей за отмену результатов голосо-
вания проходит в России с 15 июля; 
координирует сбор «Открытая Рос-
сия», которая намерена затем ини-
циировать коллективный иск в Вер-
ховный суд. По состоянию на вечер 
3 августа собрано более 33,5 тыс. 
подписей.

Мария Литвинова,  
Мария Старикова
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новости
США будут пожинать чужую нефть
Американская нефтяная компания заключила сделку с курдами

Новость о заключении со
глашения между курдами 
и американской компанией 
об обустройстве нефтяных 
месторождений на северо
востоке Сирии вызвала рез
кую критику со стороны Да
маска и Анкары. Сирийские 
власти назвали США «вора
ми», а Турция вдруг озаботи
лась территориальной це
лостностью Сирии: Анкаре 
особенно не нравится укре
пление экономической неза
висимости сирийских курдов. 
По мнению экспертов, сделка 
прежде всего имеет полити
ческое значение, так как по
ощряет самостоятельность 
неподконтрольных Дамаску 
районов и лишает его над
ежды полностью вернуть на
циональные богатства страны 
под свой контроль.

«Природные ресурсы Сирии 
принадлежат сирийскому наро-
ду. Мы сожалеем, что США под-
держивают шаг, который нару-
шает нормы международного 
права, нарушает территориаль-
ную целостность Сирии и под-
падает под статью финансиро-
вание терроризма»,— заявили 
в понедельник в МИД Турции, 
комментируя новость о заклю-
чении соглашения между авто-
номной администрацией Се-
верной и Восточной Сирии и 
американской нефтяной компа-
нией Delta Crescent Energy. На-
кануне внешнеполитическое 
ведомство Сирии также назва-
ло «соглашение между ворами 
крадущими и ворами продаю-
щими» угрозой сирийскому су-
веренитету. В Дамаске подчерк-
нули, что сделка, заключенная в 
обход центрального правитель-
ства, незаконна.

О заключении соглашения 
рассказал американскому сена-
тору Линдси Грэму командую-
щий Сирийскими демократиче-
скими силами Мазлум Кобани. 
В ходе заседания комитета по 
иностранным делам Сената го-
сподин Грэм уточнил у госсекре-
таря США Майка Помпео, дей-
ствительно ли американская 
компания заключила с курдами 
сделку по «модернизации и раз-
витию» инфраструктуры место-
рождений на северо-востоке Си-
рии. Господин Помпео подтвер-
дил эту информацию. «Сделка 
заняла немного больше време-
ни, чем мы надеялись, и сейчас 
мы находимся в процессе ее ре-
ализации»,— сказал он. Оба по-
литика не назвали компанию, 
заключившую сделку. По дан-
ным американского интернет-
издания Al-Monitor, речь идет о 
компании Delta Crescent Energy. 
Согласно источникам издания, 
контракт был подписан «при 
поддержке Белого дома».

«Соглашение имеет огромное 
политическое значение и может 
рассматриваться как признание 
курдской администрации»,— 
цитирует неназванного курд-
ского чиновника ведущая араб-

ская газета «Аш-Шарк аль-Аусат». 
«Это также снижает опасения в 
связи с возможным неожидан-
ным выводом войск США из 
районов на востоке Евфрата»,— 
добавил он.

Напомним, в октябре прези-
дент США Дональд Трамп нео-
жиданно объявил о выводе ты-
сячи американских военных 
из Сирии. Однако затем амери-
канцы начали возвращаться под 
предлогом защиты нефтяных 
месторождений. Сначала речь 
шла о противодействии остат-
кам террористической группи-
ровки «Исламское государство» 
(запрещена в РФ), но потом ока-
залось, что дело не в этом. «Мы 
будем очень тесно работать с на-
шими курдскими союзниками, 
чтобы быть уверенными, что 
доходы от этой нефти не попа-
дут в руки Ирана, не попадут в 
руки (сирийского.— „Ъ“) режи-
ма, не попадут в руки России»,— 
заявил вице-президент США 
Майкл Пенс.

В январе спецпредставитель 
США по Сирии Джеймс Джеф-
фри подчеркнул, что официаль-

ный Вашингтон не вмешивает-
ся в вопросы нефтедобычи, но 
некоторые американские ком-
пании действительно запраши-
вали лицензии управления по 
контролю за иностранными ак-
тивами Министерства финансов 
США с целью работы в регионе. 
При этом американские санк-
ции запрещают торговлю неф-
тепродуктами с Сирией. Но речь 
идет о территориях, подкон-
трольных официальному Дама-
ску, для курдов же на северо-вос-
токе делается исключение. Это 
не раз вызывало возмущение 
Москвы. «США сконцентрирова-
ли свои действия в Сирии на по-
ощрении курдского сепаратиз-
ма на деньги от незаконной тор-
говли сирийской нефтью из За-
евфратья»,— заявил в интервью 
«РИА Новости» директор депар-
тамента международных орга-
низаций МИД РФ Петр Ильичев.

«Сирия ежемесячно теряет до 
$40 млн доходов от нефти. Воз-
вращение сирийскому прави-
тельству его собственности ста-
ло бы намного лучшим вкладом 
со стороны США, чем взнос, о 

котором они объявили на про-
шедшей недавно Брюссельской 
конференции (доноров.— „Ъ“) 
по Сирии»,— заявил на одном 
из июльских заседаний Совбеза 
ООН постпред РФ Василий Не-
бензя. Для России сохранение 
контроля США над сирийски-
ми месторождениями равноз-
начно американским санкциям 
в отношении Дамаска, которые 
наносят ущерб сирийской эко-
номике и лишает правительст-
во ресурсов на восстановление 
страны.

Буквально за день до того, как 
стало известно о контракте аме-
риканской компании, Василий 
Небензя сообщил, что Россия 
намерена запросить специаль-
ное заседание Совета Безопас-
ности для обсуждения экологи-
ческого урона, который США на-
носят Сирии, «оккупируя неф-
тяные месторождения» и при 
этом не решая проблему изно-
шенности оборудования, что ве-
дет к утечкам нефти. По его сло-
вам, США не выделяют «ни фи-
нансовых, ни технических ре-
сурсов на решение этой пробле-

мы». «При объемах производст-
ва 100 тыс. баррелей в день, при-
носящих ежемесячно порядка 
$30–40 млн, для защиты окру-
жающей среды не делается ров-
ным счетом ничего»,— подчерк-
нул дипломат. Откуда взялись 
такие цифры, господин Небен-
зя не уточнил. Известно, что до 
войны добыча нефти в Сирии 
составляла 350–380 тыс. барре-
лей в сутки. Сейчас, по оценкам 
экспертов, она составляет в со-
вокупности 50–60 тыс. баррелей 
в сутки, причем речь идет обо 
всей территории страны. Впро-
чем, большая часть месторожде-
ний находится как раз на северо-
востоке Сирии.

«Подпольные нефтеперера-
батывающие заводы (НПЗ), ко-
торые работают на северо-вос-
токе Сирии, катастрофичны 
для окружающей среды. Сейчас 
американцы смогут сказать, что 
они минимизируют угрозы, тем 
более что в их планах были по-
ставки курдам модульных НПЗ, 
а также обеспечивают топли-
вом местное население. То есть 
речь не идет о какой-либо нажи-
ве»,— сказал „Ъ“ эксперт РСМД 
Виктор Катона. В то же время он 
отметил, что в будущем контр-
оль над сирийской нефтью бу-
дет иметь принципиальное зна-
чение. «Delta Crescent Energy 
— компания без текущих акти-
вов, без официального сайта. О 
ней известно лишь то, что она 
зарегистрирована в штате Дела-
вэр. Можно предположить, что 
компания связана с военными 
структурами США»,— отметил 
эксперт. По его словам, компа-
ния не имеет ни фиксирован-
ных рынков сбыта, ни собствен-
ного нефтеперерабатывающего 
завода, ни доступа к магистраль-
ным нефтепроводам, поэтому 
ее контракт — это, скорее всего, 
не более чем информационный 
шум, который отвлекает внима-
ние от того факта, что нефтяные 
месторождения на северо-восто-
ке Сирии будут находиться под 
непосредственным контролем 
ВС США. «Впрочем, никто это-
го и не скрывал»,— подчеркнул 
 господин Катона.

«Получив легальные рычаги 
реализации своей нефти, власти 
на северо-востоке Сирии укре-
пляют свои позиции в качестве 
квазигосударственного образо-
вания. Кроме того, подписани-
ем соглашения США посылают 
Дамаску сигнал, что западные 
компании могут заключать кон-
тракты с альтернативными цент-
рами силы в стране. Для Турции 
это опять же скорее выгодно, хо-
тя она, конечно, на словах про-
тив подобных схем, но это созда-
ет прецедент и для более актив-
ной работы тех же турецких ком-
паний в стране, которые, к сло-
ву, уже работают в Сирии в об-
ход Дамаска, в той же зоне „Щит 
Евфрата“, подконтрольной Тур-
ции»,— сказал „Ъ“ эксперт РСМД 
Кирилл Семенов.

Марианна Беленькая

Ну дайте ж вы мне волю, ну, жуки!
Сотрудник зоопарка из Ростова крепко попал в лапы животных в Шри-Ланке

Как стало известно „Ъ“, суд города НувараЭлии 
(ШриЛанка) начал рассматривать уголовное дело 
обвиняемого в браконьерстве российского энтомо
логалюбителя Александра Игнатенко. Сотруднику 
зоопарка из РостованаДону и двум его приятелям 
вменяются в вину отлов, умерщвление и присвое
ние 277 мелких животных, за которые им грозят 
штрафы, эквивалентные 4 млн руб., либо 40лет
ние сроки. Российские ученые, доказывая неви
новность коллег, провели экспертизу, согласно ко
торой из всех трофеев господина Игнатенко редки
ми и нуждающимися в охране являются только ба
бочка и пять рептилий. Все остальные, по мнению 
специалистов, широко распространены, а некото
рые даже вредят сельскому хозяйству.

На первом заседании магистратского суда Нувара-
Элии обсуждались в основном ходатайства сторон. Ад-
вокат, представляющий интересы подсудимых Алексан-
дра Игнатенко, Николая Килафяна и Артема Рябова, зая-
вил о грубом нарушении их прав во время задержания и 
предварительного следствия. Россиянам, по его словам, 
не предоставляли адвокатов, переводчиков, проведен-
ный обыск с изъятием представителей местной фауны 
проводился без понятых и не был оформлен соответст-
вующим протоколом. Необоснованное содержание эн-
томологов-любителей под стражей в камере на 90 чело-
век, по словам защитника, спровоцировало обострение 
язвы желудка у Александра Игнатенко, из-за которого он 
попал в больницу.

О нарушении прав обвиняемых заявил и участвую-
щий в процессе представитель российского консульства 
в Шри-Ланке, но главным аргументом защиты стало все 
же независимое заключение российских экспертов-био-
логов, которые проанализировали вменяемое их сооте-
чественникам в вину количество и качество предполо-
жительно убитых и похищенных животных.

Ознакомившись с фабулой предъявленного обвине-
ния, российские биологи пришли к выводу о том, что 

большую часть из 277 обнаруженных у Александра Иг-
натенко и его приятелей «вещдоков» местные специа-
листы вообще не смогли точно идентифицировать. Они 
лишь обозначили их принадлежность к огромным ро-
дам или семействам тропической фауны, поэтому и рас-
суждать о биологической ценности неустановленных, 
по сути, животных — бессмысленно. 33 объекта, кото-
рые следствию удалось определить с точностью до вида, 
по мнению ученых, тоже сомнительные улики. В заклю-
чении сказано, что почти все они не являются эндемич-
ными (уникальными) для Шри-Ланки, большинство ви-
дов регистрировались в других странах, а некоторые да-
же имели «всесветное распространение».

Так, например, эксперты посчитали, что два узорча-
тых тарантула, обнаруженные у Александра Игнатенко, 
были включены в Красный список Шри-Ланки ошибоч-
но, поскольку их популяциям ничто не угрожает: оба па-
ука «разводятся во всем мире как домашние животные» 
и даже используются для сбора яда в научных целях. Пре-
следовать энтомологов-любителей за подобранную ими 
гигантскую улитку-ахатину, по мнению биологов, вооб-
ще смешно. Они свободно продаются по цене 50–100 руб. 
даже в московских зоомагазинах, а на Цейлоне, как ска-
зано в заключении, с ахатинами, наносящими «сущест-
венный вред сельскохозяйственным культурам», при-
ходится бороться. Семь видов инкриминированных ту-
ристам бабочек российские специалисты исключили 
из обвинения по географическому принципу. Как оказа-
лось, эти насекомые в силу своих биологических особен-
ностей просто не могли подняться в заповедник Horton 
Plains, расположенный на высоте 2100–2300 м над уров-
нем моря. А современные представители небольшого се-
мейства наездников Pelecinidae (в основном оно пред-
ставлено вымершими видами), фигурирующего в обви-
нениях, вообще водятся только в западном полушарии.

Ученые из России признали несостоятельными и об-
винения энтомологам-любителям в хищении с Цейлона 
краснокнижных растений — те якобы планировали ис-

пользовать сборы для лечения онкологических заболе-
ваний. Восемь из девяти упомянутых в обвинении образ-
цов флоры, такие, например, как плоды манго или сме-
танные яблоки, по мнению экспертов, могут быть купле-
ны «на любом базаре в странах Южной и Юго-Восточной 
Азии». Эндемичными для горных районов Южного Цей-
лона специалисты сочли только инкриминированные 
господину Игнатенко цветки Osbeckia lanata, однако, 
как следует из заключения, образцы этого действитель-
но редкого кустарника местные специалисты вполне мо-
гли и перепутать с фрагментами похожих, но не охраняе-
мых законом растений из того же семейства.

Таким образом, российские ученые пришли к выводу, 
что из всех подозрительных с точки зрения ланкийского 
следствия находок помимо Osbeckia lanata заслуживают 
внимания только высушенная тропическая бабочка под 
названием «Пятнистый джокер» и пять пойманных живы-
ми рептилий: шриланкийский горбоносый щитоморд-
ник, черногубый калот, шишконосая агама, пятнистый по-
лупалый геккон и североцейлонский кривопалый геккон.

Однако даже в этом случае следствие, опиравшееся на 
выводы ланкийских ученых, допустило серьезные ошиб-
ки, считают их коллеги. Обвиняемым инкриминирова-
ли, например, хищения пластинчатоусых жуков, жгуто-
ногих пауков и клопов-хищнецов, но при этом не суме-
ли точно классифицировать «жертвы» и даже правильно 
указать их названия на латыни. «Это свидетельствует о 
том, что привлеченные следствием эксперты в большин-
стве случаев не были специалистами и могли ошибать-
ся в таксономической принадлежности всего материа-
ла»,— говорится в заключении.

Один из авторов этого документа, старший научный 
сотрудник Зоологического института РАН Дмитрий Га-
пон пояснил „Ъ“, что заключение подписали 11 веду-
щих российских биологов, мнение которых авторитет-
но и в международном научном сообществе. Среди них 
— директор Зоологического института, член-корреспон-
дент РАН Никита Чернецов, президент Русского ботани-

ческого общества Леонид Аверьянов, еще пять докторов 
и четыре кандидата биологических наук. «Я убежден, что 
выводы ученых из любой другой страны мира окажутся 
близкими к нашим,— сказал господин Гапон.— Ведь ни-
какая экспертная оценка не может противоречить объек-
тивному знанию, накопленному мировым научным со-
обществом о тех или иных объектах или явлениях».

Вице-президент российского отделения Международ-
ного комитета по защите прав человека Иван Мельников 
также убежден, что суд должен прислушаться к мнению 
российских экспертов, а сделанное ими заключение сыг-
рает решающую роль в судьбе троих обвиняемых. Право-
защитник Мельников полагает, что уголовное преследо-
вание россиян было организовано в «коммерческих» це-
лях. По его данным, в случае обвинительного пригово-
ра примерно четверть от суммы назначенного судом и 
выплаченного обвиняемыми штрафа получит заповед-
ник Horton Plains. Там в соответствии с местными закона-
ми материально поощрят охранников, поймавших бра-
коньеров, и специалистов, давших «правильную» квали-
фикацию размерам нанесенного ущерба. Учитывая, что 
в разбирательстве подобных инцидентов обычно заин-
тересованы правоохранители, адвокаты и проч., «охота 
на браконьеров», по мнению господина Мельникова, по-
ставлена в Шри-Ланке на поток.

Напомним, Александр Игнатенко и двое его друзей 
были задержаны в феврале этого года охранниками запо-
ведника Horton Plains в горной части Цейлона. При обы-
ске у них нашли пробирку с мертвыми жуками, а в маши-
не и гостиничных номерах — коробки с другими пред-
ставителями цейлонской фауны. Следствие решило, что 
молодые люди ловили животных в заповеднике и убива-
ли их неким химическим веществом из аптечки господи-
на Игнатенко. По версии самих фигурантов дела, они со-
бирали только трупы — например, насекомых, сбитых 
автомобилями на обочинах дорог и погибших в плафо-
нах светильников.

Сергей Машкин

На заседании комитета по иностранным делам Сената США госсекретарь Майк Помпео 
признал, что американская компания заключила с курдами сделку по «модернизации  
и развитию» инфраструктуры месторождений на северовостоке Сирии

Нарушителям 
дают срок не стать 
рецидивистами
МВД уточнило статью КоАП 
в интересах водителей

МВД предложило скорректировать ст. 4.6 КоАП 
РФ, которую ранее Конституционный суд признал 
«нарушающей принцип равенства», «влекущей не
однозначное понимание» и «возможность ее произ
вольного применения». Полицейское ведомство 
выступило с инициативой уточнить механизм исчи
сления срока, в течение которого водитель, совер
шивший повторное правонарушение, привлекает
ся к усиленной ответственности. Так, за повторный 
проезд в течение года на красный свет можно ли
шиться прав. Этот срок будет отсчитываться с мо
мента оплаты штрафа, если водитель оплатил 
его со скидкой до вступления в силу штрафного 
 постановления. 

В понедельник вечером МВД опубликовало на 
regulation.gov.ru проект поправок к КоАП РФ. Корректи-
вы предлагается внести в ст. 4.6 кодекса, где описан ме-
ханизм исчисления срока, в течение которого лицо счи-
тается подвергнутым наказанию. Если в течение этого 
срока водитель совершает новое правонарушение, к не-
му применяются усиленные санкции. К примеру, авто-
мобилист, повторно проехавший перекресток на крас-
ный свет, может лишиться прав (за первое нарушение — 
штраф 1 тыс. руб.), за повторный выезд на «встречку» 
срок лишения увеличивается с 6 до 12 месяцев. 

В действующей редакции ст. 4.6 сказано, что лицо, ко-
торому назначено наказание, считается подвергнутым 
таковому со дня «вступления постановления о назначе-
нии наказания до истечения года со дня окончания ис-
полнения постановления». МВД предлагает добавить 
уточнение: при уплате штрафа со скидкой в течение 20 
дней срок, когда водитель считается подвергнутым на-
казанию, стартует со дня уплаты штрафа (при условии, 
что постановление вступит в силу позже). В ст. 32.2 ко-
декса («Исполнение постановления о наложении штра-
фа») вводится возможность оплатить штраф до дня вступ-
ления в силу штрафного постановления. Подобной оп-
цией сегодня пользуются миллионы водителей.

МВД разработало поправки в связи с выходом в ию-
не 2020 года постановления Конституционного суда, ко-
торый признал действующую редакцию ст. 4.6 «наруша-
ющей принцип равенства», «влекущей неоднозначное 
понимание» и «возможность ее произвольного приме-
нения». Документ, как рассказывал „Ъ“, был связан с де-
лом автомобилистки Оксаны Брянцевой: в июле 2018 го-
да она получила штраф за превышение скорости, быст-
ро оплатила его с дисконтом, а в августе 2019 года снова 
превысила скорость, но получила уже двойной штраф 
как рецидивист. Выяснилось, что ГИБДД считала срок, 
в течение которого нарушительница считалась подверг-
нутой наказанию, с момента вступления в силу поста-
новления, но это произошло значительно позже дня 
уплаты штрафа. Госпожа Брянцева не согласилась с та-
ким подходом, дошла до Костромского облсуда, тот в 
свою очередь обратился за разъяснениями в КС. После 
выхода постановления суда вице-премьер Юрий Бори-
сов поручил МВД разработать поправки к КоАП. 

Поправки можно было написать существенно проще, 
зафиксировав в кодексе, что срок, в течение которого во-
дитель считается подвергнутым наказанию, отсчитыва-
ется с момента оплаты штрафа, полагает юрист, адвокат 
движения «Свобода выбора» Сергей Радько. «Срок вступ-
ления в силу постановления, по большому счету, не так 
уж и важен для водителя в этом случае,— говорит он.— 
Думаю, что на этапе принятия законопроекта в Госдуму 
его подкорректируют».

Традиционного для законопроектов общественного 
обсуждения МВД не планирует: поправки пройдут толь-
ко антикоррупционную экспертизу. Такое решение бы-
ло принято первым замглавы МВД Александром Горо-
вым, «учитывая необходимость проведения согласитель-
ных процедур и ограниченные сроки подготовки и внесе-
ния законопроекта в правительство РФ, а также необходи-
мость своевременного обеспечения реализации предпи-
саний КС». Отказ от общественного обсуждения допуска-
ется постановлением правительства №851 в случаях, если 
документ необходим «в целях реализации решений КС».

Иван Буранов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22195,38 (+485,38)
РТС 1257,42 (+22,98)
FTSE 100 6032,85 (+135,09)

DAX 30 12646,98 (+333,62)
DJIA* 26677,18 (+248,86)
NASDAQ Composite* 10894,79 (+149,51)

*На 19:13.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.08.20
Австралийский доллар 52,7935
Английский фунт 97,1107
Белорусский рубль 14,2017
Датская крона* 11,7226

Доллар США 74,1586
Евро 87,2253
Индийская рупия** 98,8630
Казахский тенге** 17,5969

Канадский доллар 55,2556
Китайский юань* 10,6278
Норвежская крона* 81,2092
СДР 104,7913

Сингапурский доллар 53,9296
Новая турецкая лира 10,6301
Украинская гривна* 26,7687
Шведская крона* 84,6337

Швейцарский франк 80,8004
Японская иена** 70,1098
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Идея создания фонда незаконченных 
скважин на 300 млрд руб., которая об-
суждалась на совещании у президен-
та РФ как мера поддержки нефтесер-
висного рынка, похоже, забуксовала. 
Фонд планировалось запустить еще 
в июне, но, по словам моих источни-
ков, дело так и не сдвинулось с места.

Минэнерго предлагало на кредит-
ные средства в ближайшие два года 
пробурить определенное количество 
скважин и затем передать их нефте-
компаниям. Планировалось решить 
две задачи — поддержка нефтесервис-
ной отрасли и частичное сохранение 
планов нефтекомпаний по бурению, 
объемы которого снизились после за-
ключения сделки ОПЕК+ по ограниче-
нию добычи.

Сторонники фонда скважин ут-
верждают, что в противном случае по-
сле выхода из сделки ОПЕК+ в апре-
ле 2022 года Россия не сможет быст-
ро нарастить добычу нефти. Кроме 
того, у российских сервисных компа-
ний резко упадет объем заказов, чего 
некоторые из них могут не пережить. 

В таком случае их долю рынка займут 
крупные иностранные игроки. Как от-
мечал глава Минэнерго Александр Но-
вак, задача состоит в сохранении неф-
тесервисного сектора, чтобы он был 
дееспособен к моменту, когда добы-
ча нефти в России возобновится в пол-
ном объеме. Как именно будет осу-
ществлена схема, по словам моих со-
беседников, окончательно не решено. 
По одному из вариантов, нефтяные 
компании могут создать специальные 
финансовые структуры (SPV), кото-
рые привлекут кредиты банков и вы-
ступят заказчиками бурения. Для того 
чтобы компаниям это было выгодно, 
государство частично субсидирует 
стоимость этих кредитов (на размер 
ключевой ставки ЦБ в 4,25%). Таким 
образом, при общем объеме програм-
мы в 300 млрд руб. речь шла о бюджет-
ной субсидии в 13 млрд руб. в год.

После того как в мае идея была одо-
брена на совещании президента РФ 
Владимира Путина с представителя-
ми ТЭК, казалось, что ее реализация 
близка. Но, как говорят мои источни-
ки, вопрос уперся в получение субси-
дии, которую Минфин пока не согла-
совал, поскольку не хочет прямо фи-
нансировать нефтяников из бюдже-
та. Обсуждался вариант замены субси-
дии на льготу по налогу на прибыль, 
но нефтяников он не слишком устра-
ивает. Кроме того, ставится вопрос 
о том, чтобы пробуренные с помо-
щью субсидии скважины не замеща-
ли те объемы бурения, которое нефте-
компании и так провели бы в рамках 
своих инвестпрограмм. Наконец, ни-
кто не может гарантировать, что Рос-
сия в апреле 2022 года действительно 
покинет сделку ОПЕК+ и компаниям 
понадобятся все новые пробуренные 
скважины. 

Теперь же шансы нефтекомпаний 
добиться создания фонда скважин 
в этом году выглядят особенно нео-
пределенными, учитывая спор с Мин-
фином на 200 млрд руб. о параметрах 
налога на дополнительный доход. 
А в следующем году вопрос утратит 
остроту: многие сервисные компании 
до этого момента могут и не дожить.

Идея создания фонда 
незаконченных  скважин 
стоимостью 300 млрд 
руб., которая обсужда-
лась на совещании 
у президента РФ как 
мера поддержки неф-
тесервисного рынка, 
забуксовала

ищет на дне скважин  
обозреватель отдела бизнеса

Дмитрий Козлов

Рынок дорожно-строительной 
техники из-за ограничений 
на фоне пандемии коронави-
руса упал на 15% в традицион-
но активном втором квартале, 
следует из данных АЕБ. Общее 
снижение за полугодие состави-
ло 5%. Впрочем, российские ма-
шиностроители все-таки смо-
гли зафиксировать небольшой 
рост отгрузок, пользуясь осла-
блением рубля. Пока аналити-
ки ожидают сокращения рын-
ка на 5–10% по итогам года, 
но падение может быть больше 
в случае ухудшения ситуации 
с коронавирусом.

Российский рынок дорожно-
строительной (ДСТ) и спецтехни-
ки в первом полугодии упал на 5%, 
до 5,5 тыс. штук, сообщила АЕБ (учи-
тывает импорт и технику, произве-
денную на заводах зарубежных кон-
цернов в РФ, эти компании занима-
ют около 80% рынка ДСТ и спецтех-
ники). Во втором квартале снижение 
составило 15%, до 2,7 тыс. штук.

Отдельные сегменты рынка 
в первом полугодии, по данным 
АЕБ, показывали разнонаправлен-
ную динамику. Упали в январе—
июне продажи колесных погрузчи-
ков (на 19%, до 490 штук), гусенич-
ных тракторов (на 11%, до 470 штук) 
и самоходных грейдеров (на 8%, 
до 272 штук). Еще быстрее сокраща-
лась реализация сочлененных са-
мосвалов — на 38%, до 67 штук, а так-
же самосвалов с жесткой рамой — 
на 49%, до 67 штук. В то же время 
на 1% выросли продажи экскавато-

ров-погрузчиков (почти до 1,5 тыс. 
штук), гусеничных экскаваторов 
(до 1,8 тыс. штук) и погрузчиков 
с бортовым поворотом (до 538 штук). 
Чуть больше — на 2%, до 287 штук,— 
увеличилась реализация колесных 
экскаваторов.

На второй квартал пришлись 
самые жесткие ограничительные 
меры, и падение рынка на 15% в та-
ких условиях можно охарактери-
зовать как умеренное, говорит гла-
ва комитета производителей ДСТ 

и спецтехники АЕБ, гендиректор 
Volvo CE Russia Андрей Комов. Ак-
тивная фаза дорожно-строительного 
сезона помогла сдержать темпы па-
дения. Но, «к сожалению, подобный 
сценарий нельзя экстраполировать 
на второе полугодие», уточнил го-
сподин Комов, говоря о том, что по-
следствия пандемии еще не в пол-
ной мере отразились как на отрасли, 
так и на всей экономике в целом.

Российские машиностроители, 
напротив, смогли увеличить от-

грузки ДСТ на внутренний рынок 
в первом полугодии на 6% в денеж-
ном выражении, до 17,5 млрд руб. 
В штуках отгрузки кранов-манипу-
ляторов выросли на 69%, катков — 
на 57%, автокранов — на 11%, следу-
ет из данных «Росспецмаш-Стата» 
(учитывает компании, выпускаю-
щие 80% российской ДСТ). Падение 
же зафиксировано в сегменте экс-
каваторов-погрузчиков — на 30%, 
автогрейдеров — на 19%, бульдозе-
ров — на 10%. При этом производст-

во отечественной ДСТ в первом по-
лугодии упало на 8%, до 19 млрд руб. 
Это лучше результата первого квар-
тала, когда темпы сокращения со-
ставляли 13% (8,5 млрд руб.).

В целом российская часть сег-
мента тоже пострадала от ограни-
чений из-за коронавируса, кото-
рые привели к приостановкам про-
изводств (в том числе на фоне сбо-
ев в поставках компонентов), а так-
же многих строек. Кроме того, осла-
бление рубля привело к увеличе-
нию цены импортных комплек-
тующих и металла на внутреннем 
рынке, говорят в «Росспецмаше». 
Но отечественные машиностроите-
ли, в отличие от остальных игроков, 
надеются на эффект господдержки. 
Программа льготного лизинга спец-
техники запустилась только в июне 
и должна смягчить падение спроса 
на рынке РФ, рассчитывают в «Рос-
спецмаше».

Рост отгрузок у отечественных 
машиностроителей Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting объяс-
няет девальвационным эффектом. 
В целом второй и третий кварталы, 
как правило, сопоставимы по объ-
емам, говорит он. Но на результа-
ты второго уже повлияли ограни-
чения из-за вируса, а возможность 
достижения нормальных объемов 
в июле—сентябре будет зависеть 
от того, как будет развиваться эпи-
демиологическая ситуация. В слу-
чае новых ограничений аналитик 
ожидает сокращения рынка на 10–
20% в 2020 году, без них — на 5–10%.

Ольга Никитина

Постаматический синдром
«Почта России» запускает новую сеть

«Почта России» до конца года 
начнет установку сети из 5 тыс. 
постаматов, вложив в нее 
1,4 млрд руб. По данным „Ъ“, 
сеть может быть развернута 
на площадях ритейлеров «Маг-
нит» и «Дикси». Онлайн-плат-
формам, включая AliExpress, 
потенциально интересен но-
вый партнер, но хорошие сво-
бодные места под терминалы 
найти все сложнее, говорят 
участники рынка.

«Почта России» планирует заку-
пить до 5 тыс. постаматов, которые 
разместит преимущественно в точ-
ках розничных ритейлеров, рас-
сказали „Ъ“ источник, знакомый 
с деталями проекта, и собеседник 
на рынке e-commerce. Последний 
уточняет, что около 200 постаматов 
у «Почты России» уже есть, они оста-
лись от старого проекта.

Информацию о проекте под-
твердили в пресс-службе «Почты 
России», уточнив, что решение 

о его реализации 3 августа принял 
совет директоров компании. Пос-
таматы будут приобретаться в ли-
зинг, компания направит на это 
1,4 млрд руб., установка начнется 
до конца года, сообщили в пресс-
службе. Гендиректор «Почты Рос-
сии» Максим Акимов добавил, что 
цель компании — «быть опорным 
логистическим партнером для рос-
сийской и международной отрасли 
интернет-торговли».

Постаматы планируется уста-
навливать в «Магните» и «Дикси», 
говорят собеседники „Ъ“. В «По-
чте России» это не комментируют. 
В пресс-службе «Магнита» подтвер-
дили такие переговоры, в «Дикси» 
не ответили на запрос.

«Почта России» уже работает 
с партнерскими пунктами выдачи 
и постаматами сетей Hermes Rus-
sia, Qiwi (в декабре куплена сетью 
PickPoint) и «Халва», сообщал „Ъ“ 
11 ноября. В начале июля в интер-
вью РБК Максим Акимов говорил, 

что компания «теряет» от того, что 
напрямую не присутствует в пос-
таматном сегменте. «Каннибализа-
ция трафика» при развертывании 
сети постаматов в 5 тыс. точек, если 
ставить их не в отделениях, соста-
вит всего 30%, а 70% — «это будет но-
вая выручка», утверждал он.

Как сообщал „Ъ“ 26 мая, серьез-
ные амбиции на этом рынке так-
же у «Сберлогистики» — компа-
нии Сбербанка, которая планиру-
ет в течение года установить око-
ло 10 тыс. постаматов в отделени-
ях банка в 800 городах. В мае экс-
перты оценивали российский 
рынок постаматов в 15–20 тыс. 
штук, но сейчас их уже существен-
но больше, говорит гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. У Ozon, по собственным 
данным, более 6 тыс. постаматов, 
у PickPoint — 4,7 тыс. (с партнер-
ской сетью — около 7 тыс.). Пун-
кты выдачи и постаматы также 
развивает 5Post, «дочка» X5 Retail 

Group, у которой 9 тыс. пунктов вы-
дачи на кассе и 2,5 тыс. постаматов 
с учетом партнерской сети. У «Хал-
вы», входящей в партнерские сети 
PickPoint и 5Post, 2,5 тыс. собствен-
ных постаматов.

Спрос на постаматы у потребите-
ля есть, доля такого способа достав-
ки будет расти, оптимистичен ген-
директор сети «Халва» Денис Пет-
рушевский. «Вопрос в том, что все 
труднее найти хорошее местопо-
ложение. В этом смысле партнер-
ство с системным игроком, напри-
мер, в лице „Магнита“, может быть 
на руку»,— добавил он. По оцен-
ке господина Петрушевского, если 
«Сберлогистика» и «Почта России» 
реализуют свои планы, то рынок 
будет близок к насыщению.

По словам гендиректора Pick-
Point Надежды Романовой, сеть 
из 5 тыс. терминалов — «мини-
мальный порог» входа на рынок. 
Но сетевой ритейл уже почти пол-
ностью занят постаматами, поэ-

тому имеет смысл рассматривать 
другие типы локаций, считает она.

Конкуренция на рынке поста-
матов обостряется, а площади у ри-
тейлеров «не резиновые», но у «По-
чты России» еще есть возможность 
успеть занять нишу, полагает Ми-
хаил Бурмистров. Среди онлайн-
ритейлеров и площадок работать 
в этом формате интересно было бы, 
вероятно, AliExpress, считает он.

В «AliExpress Россия» подтверди-
ли, что планируют расширять парт-
нерство с «Почтой России», в том чи-
сле за счет новых точек выдачи за-
казов. Ozon в перспективе также 
рассмотрит сотрудничество с «По-
чтой России» в далеких городах, 
где присутствие собственных по-
стаматов пока недостаточно, гово-
рит руководитель сети постаматов 
и агентских пунктов выдачи Ozon 
Денис Дьяченко. Сотрудничество 
с «Почтой России» не исключают 
и в Wildberries.

Дмитрий Шестоперов

Девелоперы настроились на кризис
Восстановления жилищного рынка придется ждать годами

Из-за пандемии COVID-19 по-
чти 60% девелоперов, чьи ак-
ции или облигации торгуются 
на бирже, в июле снизили объ-
емы строительства. По прогно-
зам аналитиков Националь-
ного рейтингового агентства 
(НРА), это может стать причи-
ной сокращения прибыли за-
стройщиков и роста их долго-
вой нагрузки. Ряд экспертов 
считают выводы НРА излиш-
не пессимистичными. Однако, 
судя по итогам исследования 
Центра стратегических раз-
работок, большинство участ-
ников рынка также не ждут 
быстрого восстановления: 
по их мнению, выйти на докри-
зисные объемы строительства 
удастся не раньше 2024 года.

В июле 2020 года по сравнению 
с концом 2019 года у двух третей пу-
бличных застройщиков сократил-
ся объем строительства жилья, гово-
рится в исследовании, подготовлен-

ном НРА по запросу „Ъ“. Это может 
привести к снижению рентабельно-
сти по показателю EBITDA по ито-
гам 2020 года на 3 процентных пун-
кта (п. п.), до 16%. 

На этом фоне медианное значе-
ние отношения общего долга и по-
казателя EBITDA может вырасти 
с 2,8 до 3,6, ожидает аналитик де-
партамента корпоративных рей-
тингов НРА Алла Юрова. Она уточ-
няет, что в НРА не ожидают по ито-
гам года существенного измене-
ния долговой нагрузки ГК ПИК, Setl 
Group и «Главстроя». В то же время 
долговая нагрузка «Эталона» и ГК 
«Самолет» может вырасти более чем 
на треть по сравнению с 2019 годом, 
в том числе из-за объявленных про-
грамм по выкупу акций и привлече-
нию новых заемных средств. 

На конец прошлого года общий 
долг «Эталона» составлял 52,5 млрд 
руб., «Самолета» — 17,5 млрд руб. 
С учетом увеличения доли проект-
ного финансированиях в портфеле 

бизнеса повышенная долговая на-
грузка может оказать негативное 
влияние на перспективы этих двух 
компаний по запуску строительства 
новых объектов, считают в НРА.

В «Самолете» настаивают, что 
объем обязательств компании 
остался прежним, хотя номиналь-
но долг увеличился в результате 
сделок с землевладельцами по не-
скольким проектам в общей слож-
ности на 8 млрд руб. То есть креди-
торская задолженность перед вла-
дельцами участков, где девелопер 
строит жилье, трансформирова-
лась в банковский долг, уточнили 
“Ъ“ в компании.

У «Эталона», по мнению анали-
тиков НРА, существенно ухудши-
лась ситуация с ликвидностью по-
сле сделки в 2019 году по слиянию 
с «Лидер-Инвестом» (эта компания 
основана АФК «Система» Владими-
ра Евтушенкова). 

Однако вице-президент «Этало-
на» Илья Косолапов с этим выво-

дом не согласен. «Благодаря генера-
ции операционного денежного по-
тока нам удалось достичь соотно-
шения чистого долга к показателю 
EBITDA до распределения стоимо-
сти приобретения активов на уров-
не 1,8, что является комфортным по-
казателем долговой нагрузки»,— от-
мечает он. Судя по данным топ-ме-
неджера, компания смогла нако-
пить к текущему кризису запас лик-
видности: общая сумма остатков де-
нежных средств «Эталона» на конец 
2019 года составила 31 млрд руб.— 
это на 35% выше, чем в 2018 году. 

Аналитик «Фридом Финанс» Ва-
лерий Емельянов также считает 
прогнозы НРА излишне пессими-
стичными: «Рост кредитной нагруз-
ки девелоперов увеличит их расхо-
ды на обслуживание долга на 5,4% 
размера годовой прибыли, что не-
критично с точки зрения запуска 
новых проектов». А падение рента-
бельности по EBITDA с 19% до 16% 
будет отчасти компенсировано ме-

рами господдержки, включая про-
грамму льготной ипотеки по 6,5%, 
добавляет аналитик. 

Между тем Центр стратегических 
разработок (ЦСР) в своем отчете ука-
зывает, что большинство застрой-
щиков по итогам 2020 года ожида-
ют из-за кризиса снижения темпов 
ввода жилья. К началу лета, отмеча-
ют в ЦСР, на рынке недвижимости 
наблюдались пессимистические 
настроения относительно финан-
совых перспектив: 89% застройщи-
ков прогнозируют снижение при-
были по итогам 2020 года, что выше 
на 7 п. п., чем в среднем по другим 
отраслям. Более 55% опрошенных 
ЦСР застройщиков ожидают, что до-
кризисных объемов удастся достичь 
не ранее 2024 года. По данным НРА, 
в 2020 году по всей России будет вве-
дено около 40 млн кв. м жилья, что 
на 7% меньше уровня 2019 года: та-
ких низких темпов строительства 
не было последние десять лет. 

Халиль Аминов
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Рубль попал под бульдозер
Рынок спецтехники поддерживает только девальвация 
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ), которые на 
середину года аккумулировали 
рекордные 2,9 трлн руб. пенси-
онных накоплений, сократили 
доли вложений в депозиты и ак-
ции до минимумов. Наиболее 
консервативные и агрессивные 
активы стали жертвой полити-
ки ЦБ по снижению ключевой 
ставки, сделавшей облигации 
наиболее популярной инвести-
цией НПФ. Впрочем, поскольку 
процесс снижения ключевой 
ставки близок к концу, фонды 
могут расширить присутствие 
на рынке акций, указывают 
эксперты.

Объем пенсионных накоплений 
НПФ по итогам первого полугодия 
2020 года составил рекордную сум-
му 2,9 трлн руб., свидетельствует от-
четность фондов. За квартал прирост 
составил 2,8%. Это увеличение было 
обеспечено восстановлением фондо-
вого рынка после провального пер-
вого квартала, в результате чего НПФ 
смогли отбить потери, понесенные в 
начале года (см. „Ъ“ от 31 июля).

Доля вложений в самые рискован-
ные инструменты по итогам полуго-
дия оставалась на минимальной от-
метке за шесть лет — около 5,5% (бо-
лее 150 млрд руб.). Рост интереса к ак-
циям наметился в конце прошлого 
года (см. „Ъ“ от 16 января). Однако па-
дение фондовых рынков в первом 
квартале частично обесценило эти 
вложения НПФ. Субиндекс акций ак-
тивов пенсионных накоплений 
(EPSI) Московской биржи за полуго-
дие потерял 10,9%, приблизительно 
на эту же величину, по расчетам „Ъ“, 
сократились вложения фондов в эти 
инструменты. «Снижение доли вло-

жения в акции в портфеле фонда 
<…> обусловлено снижением их ры-
ночной стоимости»,— заявили в 
НПФ «Первый промышленный 
альянс», вместе с тем указав, что на 
фоне паники избавляться от них «не 
стали и ждут, что они отрастут к кон-
цу года». При этом ряд фондов посте-
пенно наращивали инвестиции в ак-
ции. К примеру, во втором квартале 

увеличил их долю НПФ Сбербанка 
(до 3,1%). НПФ «Социум», не имевший 
в прошлом году акций, к середине 
2020 года нарастил их долю до 3,7%.

Близкой к минимальным значе-
ниям оставалась доля вложений НПФ 
в банковские депозиты. На середину 
года она едва превышала 3% (90 млрд 
руб.), тогда как на начало квартала со-
ставляла 2,5%. В конце первого квар-
тала традиционно происходит сни-
жение средств депозитов у НПФ, что 
объясняется эффектом завершения 
переходной кампании, когда стра-
ховщикам необходимо передавать 
средства ушедших от них клиентов в 
другие фонды. В предыдущие два го-
да их доля поднималась до 4,7%. Од-
нако по сравнению с показателями 

четырех-пятилетней давности ны-
нешние значения в десять раз ниже.

Магистральным вложением част-
ных фондов продолжают оставаться 
корпоративные облигации, доля ко-
торых в агрегированном портфеле 
превышает половину (около 1,5 трлн 
руб.). В «Обзоре ключевых показате-
лей НПФ» ЦБ указывает, что доля кор-
поративных облигаций может выра-
сти, в частности, за счет доли ОФЗ, 
второго по популярности актива (ме-
нее 30%, или 850 млрд руб.), «в связи с 
сохранением высоких спредов» меж-
ду доходностями корпоративных и 
госбумаг. Тенденция по плавному 
снижению доли гособлигаций полто-
ра года назад — на начало 2019 года 
они превышали треть всех инвести-
ций пенсионных накоплений НПФ.

«С начала года ЦБ ведет агрессив-
ную политику по снижению процент-
ной ставки, а в такие моменты обли-
гации становятся наиболее привлека-
тельными для покупки»,— объясняет 
руководитель инвестиционного де-
партамента НПФ «Сафмар» Андрей 
Есин. По его словам, во втором квар-
тале фонд активно не вкладывался в 
акции, во-первых, ожидая затягива-
ния ситуации с пандемией коронави-
русной инфекции, что привело бы к 
падению стоимости долевых инстру-
ментов, а во-вторых, из-за уменьше-
ния привлекательности акций с точ-
ки зрения дивидендов, так как в этом 
году многие компании сократили вы-
плату. «Впрочем, так как процесс сни-
жения ключевой ставки близок к за-
вершению, сейчас фонды могут заду-
маться об увеличении доли акций 
как рисковой и более доходной на 
длинном периоде составляющей сво-
его портфеля»,— отмечает он.

Илья Усов

Пенсионные фонды  
поверили в долг
Накопления вкладываются в облигации

2,35 триллиона 
рублей
пенсионных накоплений 
вложили НПФ  
в корпоративные 
облигации  
и ОФЗ по итогам  
первого полугодия

ОАО РЖД готовится к первой 
корректировке долгосрочной 
программы развития до 2025 го-
да (см. „Ъ“ от 29 июля). О возмож-
ных мерах, призванных закрыть 
дефицит инвестпрограммы, суб-
сидировании перевозок угля, 
причинах обсуждения отмены 
части преференций для контей-
нерного сегмента и инновацион-
ных вагонов „Ъ“ рассказал пер-
вый заместитель гендиректора 
ОАО РЖД Вадим Михайлов.

— Почему понадобилась коррек-
тировка долгосрочной програм-
мы развития (ДПР) ОАО РЖД до 
2025 года?
— Если посмотреть на макроэконо-
мические тенденции, то с начала года 
нефть Brent подешевела на 34%, ме-
талл — на 5,5%, уголь — на 4,7–33%, 
пшеница — на 4,4%... Снижение цены 
на уголь привело к тому, что в направ-
лении северо-запада объем перевозок 
упал на 26%, на юг — на 7,2% при росте 
перевозок на восток на 3%. Исходя из 
этих факторов общий накопленный 
процент роста погрузки к показателю 
2018-го до 2025 года ожидается на 
уровне 4,4%, или 1346 млн тонн. Тем-
пы более чем в четыре раза ниже, чем 
исходно заложено в ДПР. Это означает, 
что ряд фундаментальных показате-
лей, в первую очередь выручка, сни-
жаются. Я подчеркиваю: это объектив-
ный прогноз, который в соответствии 
с данными Минэкономики мы долж-
ны учесть и еще раз уточнить.
— Это единственный сценарий 
динамики погрузки или есть бо-
лее оптимистичный?
— Есть несколько сценариев Мин-
экономики, им соответствуют не-
сколько вариантов развития собы-
тий. Я говорю о базовом сценарии. 
Он дает очень серьезный провал в 
выручке: доходы на горизонте 2025 
года сокращаются примерно на 
1,3 трлн руб., EBITDA — почти на 1 тр-
лн руб. Если падает EBITDA, то падает 
и возможность привлечения финан-
сирования. Инвестпрограмма может 
быть сокращена на 1,8 трлн руб.

Сейчас мы обсуждаем, что можно 
сделать для нивелирования такого 
падения. Ведь задачи по указу прези-
дента РФ никто не отменял: ни пока-
затели по Восточному полигону, ни 
по югу, ни по контейнерным пере-
возкам. Нужно искать источники фи-
нансирования. Как всегда в таких 
случаях, есть три основных участни-

ка: ОАО РЖД, клиенты и государство. 
Есть понятие equal pain sharing. Нам 
необходимо вместе решить, что это 
за источники.
— Что предлагается внести ка-
ждой из сторон?
— Мы сверх уже развернутой мас-
штабной оптимизации расходов на 
1,1 трлн руб. берем дополнительные 
обязательства по оптимизации более 
100 млрд руб. в виде конкретной про-
граммы.

Что касается клиентов. Мы пред-
ложили набор мероприятий. В част-
ности, у нас на определенных рассто-
яниях и корреспонденциях уголь ге-
нерирует убыток. Коллеги при этом 
говорят: ничего страшного, вы же по-
крываете переменные затраты. Да, 
это так (в большинстве случаев, но не 
всегда), но мы не можем покрывать 
полностью постоянные затраты. А 
если не покрыты постоянные затра-
ты, это означает отсутствие инвести-
ционного ресурса. То есть мы не смо-
жем для тех же угольщиков строить 
инфраструктуру.

Мы высказались по тарифной до-
настройке. Она касается не только 
угля — еще и скоропортящихся гру-
зов, контейнеров, инновационных 
вагонов... Как предложение это не 
оформлялось — была дискуссия на 
заседании комитета при совете ди-
ректоров. Помимо тарифных мер 
предлагаем заморозить ставку нало-
га на имущество на уровне 1,6%. В ре-
зультате совокупности этих меро-
приятий мы, конечно, не сводим де-
фицит в ноль, но сокращаем его до 
290 млрд руб. на горизонте до 2025 
года в первом приближении, воз-
можно, и сильнее.

Важным моментом является полу-
чение угольными компаниями суб-
сидий, чтобы они платили более-ме-
нее справедливую стоимость пере-
возки, а государство при этом точеч-
но дотировало конкретную отрасль. 
Впрочем, кому дадут субсидии — 
угольным компаниям или ОАО РЖД, 
должен решить сам акционер в лице 
государства. Перевозка угля, как и 
любая наша перевозка, даже если она 
генерирует убыток, имеет довольно 
серьезный социально-экономиче-
ский эффект, часть которого можно 
выделить в виде субсидирования.
— Когда будет готова пересмотрен-
ная ДПР?
— Рассчитываем, что в новый год вой-
дем уже с новой ДПР.
— Вы рассматриваете возмож-
ность отмены льготных схем на по-
рожний пробег инновационных 
вагонов. Речь идет о всех моделях?
— Когда в 2013 году принималось это 
решение, от использования иннова-
ционных вагонов был получен опре-
деленный экономический эффект. Ба-
зовым условием было, что весь этот 
эффект будет отнесен на порожний 
пробег, который тогда составлял 66%. 
И предполагалось, что со временем он 
меняться не будет. Также предполага-
лось, что со временем в инновацион-
ных вагонах поедут разные грузы. По 
факту 90% всех перевозок в инноваци-
онных вагонах — это перевозки угля, а 
порожний пробег из-под угля — 93%. И 
так как скидка предоставляется на по-
рожний пробег, возникает странная 
ситуация: вместо того, чтобы брать по-
путную загрузку, проще гнать порож-
няк обратно и получать скидку. Смысл 
первоначальной идеи полностью из-
менился и стал контрпродуктивным 
для общей экономики перевозочного 
процесса. Да и грузоотправитель не 
видит этой льготы в полной мере.

Решения были приняты с 2014 го-
да, скидки действовали достаточно 
долго. Наверно, пришло время обсу-
дить, когда эту меру можно прекра-
тить. Инновационность имеет огра-
ниченный срок. И регулятор должен 
нам сказать, закончился он или еще 
нет. Другой вариант — переложить 
эту льготу, точнее все, что подтвер-
ждено техническими характеристи-
ками,— на груженый рейс.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

полная версия 
kommersant.ru/12935

«Инновационность  
имеет ограниченный срок»
Первый заместитель гендиректора ОАО РЖД  
Вадим Михайлов о тарифах, расходах и субсидиях

По итогам первого полугодия 2020 года эффек-
тивность деятельности банков снизилась почти 
на 4 процентных пункта, до 7,6%. Падение значи-
тельное, причем эффективность банковского 
бизнеса уверенно снижается даже без учета ухуд-
шения активов и необходимости увеличения ре-
зервов. Прежде всего затронуты небольшие бан-
ки, у которых сокращается стабильный доход 
на фоне снижения ставок.

Снижение денежных потоков в банковском секторе и 
рост потерь от реализации кредитных рисков на фоне 
пандемии привели к падению рентабельности капитала. 
«Медианная рентабельность балансового капитала (пока-
затель эффективности использования собственных 
средств банка.— „Ъ“) всех кредитных организаций по 
итогам последних четырех кварталов установилась на 
уровне 5,35%»,— подсчитали аналитики агентства «Экс-
перт РА». Это существенное сокращение относительно 
предшествующих сопоставимых периодов. В частности, 
с 1 июля 2018 года по 1 июля 2019 года рентабельность со-
ставляла 7,86%, за 2019 год — 6,98%.

Чистая процентная маржа за тот же период снизилась с 
6,57% до 5,39%. В «Эксперт РА» считают такое сокращение 
«умеренным и отчасти контролируемым», в силу того что 
банки традиционно более оперативно пересматривают 
ставки по депозитам, нежели по кредитам. Вместе с тем 
рентабельность капитала банковского сектора без учета ре-
зервов (отражает операционную эффективность деятель-
ности банка) за последние четыре квартала сократилась по-
чти на треть — с 11,33% до 7,62%. Снижение эффективности 
деятельности банков до отражения потерь по кредитам го-
ворит о том, что текущий провал рентабельности произо-
шел не от обесценения активов и создания дополнитель-
ных резервов, а преимущественно из-за снижения базы 
процентных и комиссионных доходов, указывает управля-
ющий директор по валидации «Эксперт РА» Юрий Беликов.

Основной вклад в невысокую рентабельность банков-
ского сектора вносят банки за пределами топ-50. Для них 
один из ключевых источников заработка — размещение 
избыточной ликвидности на депозитах в ЦБ или на меж-
банковском рынке. Однако межбанковские ставки пада-

ют вслед за ключевой и приносят все меньше доходов, ко-
торые и раньше едва покрывали операционные издер-
жки. «Мы сейчас наблюдаем только первые последствия 
от снижения ставок. В дальнейшем невысокие, хотя и ста-
бильные, доходы небольших банков без определенной 
специализации и рыночной ниши еще более сократят-
ся»,— отмечает господин Беликов.

У крупных банков, и особенно госбанков, которые яв-
ляются «бенефициарами кризиса» с позиции перераспре-
деления ресурсов, драматичного давления на рентабель-
ность не наблюдается, хотя часть доходов потеряли и они. 
На процентные доходы банковского сектора оказывают 
влияние снижение ключевой ставки ЦБ, а также ослабле-
ние деловой активности на фоне пандемии, указывают в 
ПСБ. Но если рассматривать динамику в разрезе отдель-
ных банков, то ситуация не так однородна, отмечают там. 
Тем не менее показатели эффективности банковского биз-
неса в среднем по сектору могут опуститься еще ниже с 
учетом отражения потерь по кредитам после окончания 
регулятивных послаблений, полагает господин Беликов.

Сокращение по процентным доходам идет медлен-
нее, нежели по комиссионным, поскольку есть нако-
пленные портфели, которые генерируют прибыль, ука-
зывает директор аналитической группы по финансовым 
организациям Fitch Антон Лопатин. Вместе с тем взрыв-
ного кредитного роста во втором полугодии не последу-
ет — выдавать новые займы банки готовы, но осторожно. 
Но остаются точки роста, например ипотека, которая 
поддерживается госпрограммой. Премьер-министр Ми-
хаил Мишустин в понедельник объявил о расширении 
ее объема с 740 млрд до 900 млрд руб.

Пандемия пока не привела к массовым убыткам бан-
ков, заключает директор направления банковских рей-
тингов агентства НКР Михаил Доронкин. Банковский 
сектор остается прибыльным, тем не менее ухудшение 
качества активов заставляет создавать дополнительные 
резервы. По оценке НКР, без учета Сбербанка и санируе-
мых банков потери от досоздания резервов уже состави-
ли 393 млрд руб.— это в девять раз больше показателя за 
аналогичный период 2019 года (44 млрд руб.).

Ольга Шерункова

Ставки снижают всё
Рентабельность банков падает даже без ухудшения активов 
и дополнительных резервов
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В ОАО РЖД также отказались от 
комментариев. В Минтрансе „Ъ“ гово-
рят, что в настоящее время корректи-
ровки паспорта федерального проек-
та «Высокоскоростное железнодорож-
ное сообщение» находятся на рассмо-
трении в правительстве. До принятия 
решений комментировать подробно-
сти финансирования проекта пре-
ждевременно, заключили там. В Мин-
фине „Ъ“ заявили, что вопрос реали-
зации ВСМ Москва—Санкт-Петер-
бург находится в проработке.

Как отмечается в паспорте проекта 
ВСМ, его реализация предполагает 
хеджирование риска пассажиропото-
ка через государственную поддержку 
в форме минимального гарантиро-
ванного дохода, а также налоговые 
льготы: нулевая ставка НДС на услуги 
предоставления инфраструктуры и 
перевозку пассажиров, налога на иму-
щество и объекты инфраструктуры 
ВСМ. Объем, структура и форма го-
споддержки проекта могут быть изме-
нены после согласования финансовой 
модели проекта, отмечается в письме.

ВСМ Санкт-Петербург—Москва 
планируется ввести в эксплуатацию 
к концу 2026 года. Планируемая ско-
рость движения поездов — до 360 км 
в час. Длина трассы составит 684 км, 
целевое время в пути от Москвы до 
Петербурга — 2 часа 15 минут (без 
остановок). Проект строительства 
магистрали разделен на 10 этапов. 
Первым будет реализован участок 
Москва—НАТИ протяженностью 
10 км (до конца 2024 года), на этом 
же этапе планируется сформировать 
полосу отвода магистрали. Через год 
должно быть достроено еще 152 км 
магистрали НАТИ—Новая Тверь, к 
концу 2026 года строительство ос-
новной протяженности трассы пла-
нируется завершить. На операцион-
ную прибыльность проект должен 
выйти на первый полный год экс-
плуатации — в 2027 году, а первую 
чистую прибыль получить в 2033 го-
ду. Пассажиропоток в 2030 году ожи-
дается в 23 млн человек, из них 
16,3 млн человек — по корреспон-
денции Петербург—Москва. 

Как упоминается в письме, базо-
вая финансовая модель предполага-

ет приобретение 42 скоростных пое-
здов за 175,7 млрд руб. Производст-
во планируется организовать на ба-
зе «Уральских локомотивов» (сов-
местное предприятие группы «Си-
нара» и Siemens). Об их возможной 
локализации в интервью „Ъ“ упоми-
нал гендиректор Siemens в России 
Александр Либеров.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров называет «утопией» в 
текущих условиях привлечение вне-
бюджетных источников в объеме 
1,3 трлн руб. Возможно, речь идет о 
средствах госбанков, но тогда это то-
же «псевдовнебюджетные средства», 
считает аналитик. С учетом валют-
ных рисков модель не выглядит при-
влекательной для иностранных ин-
весторов, полагает он. С точки зре-
ния строительства запуск ВСМ в экс-
плуатацию к 2027 году выглядит реа-
листичным, считает Михаил Бурми-
стров, но, по его мнению, к этому мо-
менту из-за усиления конкуренции с 
авиацией необходимый для окупае-
мости проекта пассажиропоток будет 
недостижим.

Анастасия Веденеева

ВСМ Москва—Казна
с1
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В июле корпоративные заемщи-
ки резко сократили активность 
на внутреннем долговом рын-
ке. За месяц компании привле-
кли менее 170 млрд руб., две тре-
ти из которых пришлось на 
эмитентов первого эшелона. 
Снижение связано с неопреде-
ленностью перспектив эконо-
мики, а также с ожиданиями 
дальнейшего падения ставок.

После всплеска активности, про-
исшедшей на российском долговом 
рынке в июне, в минувшем месяце 
наблюдалось заметное охлаждение. 
По данным агентства Cbonds, в июле 
эмитенты разместили облигации 
менее чем на 170 млрд руб., что бо-
лее чем в два раза меньше привлече-
ний июня и в 1,7 раза меньше пока-
зателя прошлого года. Снизил актив-
ность на первичном рынке по срав-
нению с предыдущим месяцем и 
Минфин — 226 млрд руб. в июле про-
тив 390 млрд руб. в июне. Однако по 
сравнению с прошлым годом мини-
стерство привлекло в 2,5 раза боль-
ше средств.

Основной спад активности в кор-
поративном сегменте произошел за 
счет компаний второго эшелона, хо-
тя и по остальным наблюдается сни-
жение, отмечают эксперты. По 
оценкам главного аналитика долго-
вых рынков БК «Регион» Александ-
ра Ермака, доля компаний первого 
эшелона выросла в июле на 10%, со-
ставив 63%, тогда как доля второго 
эшелона снизилась до 25% против 
почти 39% в июне. Одновременно 
произошло снижение срочности за-

имствований на фоне более осто-
рожного отношения инвесторов к 
рискам. «В июле доля займов со сро-
ком обращения менее трех лет со-
ставила 47% от общего объема раз-
мещения. Месяцем ранее их доля 
составляла 33%. При этом доля обли-
гаций со сроком обращения три-
пять лет и более пяти лет снизилась 
до 28% и 13% соответственно против 
39% и 18% месяцем ранее»,— отмеча-
ет Александр Ермак.

Согласно статистике предшеству-
ющих лет, в летние месяцы почти 
всегда происходило снижение объе-
мов корпоративных размещений. 
По словам главы управления инвес-
тиционных банковских продуктов и 
решений банка «ФК Открытие» Евге-
ния Ананьева, традиционно июль и 
август — периоды низкой активно-
сти на первичном рынке из-за сни-
жения деловой активности. Впро-
чем, бывают исключения, в частно-
сти, в июле 2019 года активность 
эмитентов по сравнению с предше-
ствующим месяцем выросла в полто-
ра раза благодаря двум понижениям 
ставки со стороны Банка России, а 
также аналогичным действиям ми-
ровых регуляторов (см. „Ъ“ от 2 авгу-
ста 2019 года).

В этом году российский регулятор 
также смягчал денежно-кредитную 
политику — с начала лета на 1,25%, 
до 4,25%, но из-за агрессивных шагов 
исчерпал потенциал для снижения, 
что негативно сказалось на спросе 
инвесторов на рублевый долг, отме-
чают участники рынка. Усугубили 
ситуацию возросшие риски второй 

волны пандемии коронавируса, обо-
стрение отношений США с Китаем и 
Россией, что негативно сказалось на 
уровне ставок на вторичном рынке. 
Доходности десятилетних ОФЗ, пра-
ктически в течение всего месяца на-
ходившиеся в узком диапазоне 5,75–
5,85% годовых, в конце месяца вновь 
приблизились к отметке 6% годовых. 
«В третьей декаде июля наблюдалось 
ослабление рубля на валютном рын-
ке, что могло послужить причиной 
снижения спроса инвесторов на но-
вый рублевый риск и общего охла-
ждения активности на рынке»,— от-
мечают аналитики «ВТБ Капитала».

В таких условиях эмитенты не ста-
ли спешить с выходом на рынок. «Ин-
вестиционная активность компаний 
в настоящее время находится на ми-
нимальном уровне. Потребность в 
финансировании не является острой, 
и заемщики взяли паузу в расчете на 
дальнейшее снижение ставок»,— от-
мечает Евгений Ананьев.

В августе участники рынка ожи-
дают дальнейшего падения активно-
сти на первичном рынке на фоне пи-
ка отпусков. По словам Александра 
Ермака, на начало месяца о планах 
сбора новых книг заявок не объявил 
еще ни один крупный корпоратив-
ный заемщик. Аналитики «ВТБ Ка-
питала» ожидают с сентября тради-
ционного роста активности со сторо-
ны эмитентов, которая на внутрен-
нем рынке во многом «будет зави-
сеть от глобальных экономических 
трендов, а также дальнейшего разви-
тия ситуации вокруг пандемии».

Виталий Гайдаев

Выпуски  
взяли отпуск
Компании сократили размещение облигаций

«Это очень плохая инициати-
ва, которая приведет к резкому за-
медлению темпов реализации про-
екта устранения цифрового нера-
венства, снижению объемов строи-
тельства и ввода новых точек досту-
па. И это в условиях, когда про-
ект дополнился новыми обязатель-
ствами. Помимо прочего будут не 
выполнены цели нацпрограммы 
„Цифровая экономика“, в кото-
рой прописаны объемы ввода объ-
ектов УУС»,— предупреждает ген-
директор агентства TelecomDaily 
Денис Кусков.

С ним соглашается гендиректор 
«ТМТ Консалтинг» Константин Анки-
лов, полагающий, что решение Мин-
фина приведет к фактической замо-
розке проекта по устранению циф-
рового неравенства. «Нужно пони-
мать, что оказание УУС — это в том 

числе и обслуживание старой ин-
фраструктуры. Такое решение Мин-
фина приведет к тому, что у „Ростеле-
кома“ не будет средств на распро-
странение универсальных услуг свя-
зи, и он будет тратиться только на об-
служивание уже действующих объ-
ектов»,— считает господин Анкилов.

Однако под вопросом стоит и эф-
фективность самой программы по 
распространению УУС, отмечают экс-
перты. Сейчас ее крайне трудно оце-
нить, считает исполнительный ди-
ректор «Общества защиты интерне-
та» Михаил Климарев. По его словам, 
из-за отсутствия своевременной от-
четности по проекту неясно, как рас-
ходуются средства. Последний опу-
бликованный Россвязью отчет был за 
2018 год, его опубликовали в конце 
2019-го. «Сам проект по УУС зашел в 
тупик. Большинство установленных 
таксофонов не работают, они никому 
не нужны. Здесь даже стоит вопрос в 
финансовой целесообразности их 
установки»,— рассуждает господин 
Климарев. По его подсчетам, в ряде 
регионов стоимость одной минуты 
разговора по таксофону с учетом трат 
на его установку и обслуживание до-
стигает примерно 400 руб.

Никита Королев

У «Ростелекома» УУС отклеились

На переживающем масштабный 
кризис рынке общественного 
питания стали появляться адап-
тированные к новым условиям 
проекты. Так, сервис «Достаев-
ский» разработал формат мо-
бильных кухонь только для до-
ставки еды, которые планирует 
сдавать в аренду другим опера-
торам. Проект позволит участ-
никам рынка протестировать 
спрос почти без инвестиций, 
но может быть негативно вос-
принят надзорными органами.

О том, что сервис по доставке гото-
вых блюд из Санкт-Петербурга «Доста-
евский» запустил проект передвиж-
ных dark kitchen, „Ъ“ рассказали в са-
мой компании. Речь идет об автомо-
бильных фурах на 30 тонн, которые 
подключаются к коммуникациям в 
различных районах города. Пилот 
проекта пройдет в Москве, на первом 
этапе компания будет готовить пиццу 
и стритфуд из собственного меню. В 
дальнейшем такие кухни планирует-
ся сдавать в аренду другим операто-
рам. В течение года «Достаевский» на-
мерен запустить 12 мобильных ку-
хонь в Москве и Санкт-Петербурге. 
Инвестиции в проект и условия арен-
ды кухонь не раскрываются.

Исполнительный директор Rest-
con Андрей Петраков оценивает сто-
имость оборудования для небольшой 
пиццерии примерно в $20 тыс. Таким 
образом, только в закупку техники 
для 12 фур «Достаевский» может вло-
жить около $240 тыс. Возможные за-
траты на покупку фур собеседники 
„Ъ“ оценить затруднились. В «Доста-
евском» уточнили, что передвижные 

кухни будут размещаться на частных 
территориях, поэтому дополнитель-
ных разрешений от городских вла-
стей не потребуется. Но, по словам го-
сподина Петракова, такое ограниче-
ние сильно сужает число возможных 
локаций. Кроме того, у «Достаевско-
го» могут возникнуть сложности с 
подключением к коммуникациям, 
добавляет бывший директор по раз-
витию McDonald’s в РФ Ленар Кутлин 
(сегодня развивает сеть турецких ре-
сторанов Gagawa).

По данным Росстата, оборот пред-
приятий общественного питания в 
РФ в июне сократился на 42,9%, до 
79,2 млрд руб., год к году. По итогам 
первого полугодия показатель сни-
зился на 23,9%, до 598,8 млрд руб. При 
этом, по данным опроса Delivery Club 
и Data Insight, на фоне ограничений, 
введенных из-за пандемии COVID-19, 
40% заказов в ресторанах приходи-
лось на доставку, что в том числе свя-
зано с популярностью формата dark 
kitchen. По прогнозам Infoline, в 2020 
году оборот рынка доставки готовой 
еды будет на уровне 355 млрд руб.

Руководитель b2b-направления 
ГК «Шоколадница» (управляет одно-
именными кафе, а также сетями «Ва-
би Саби», «Кофе Хауз» и др.) Андрей 
Топилин отмечает, что сдача в арен-
ду мобильных dark kitchen может ре-
шить вопрос быстрого входа в сег-
мент доставки без высоких трат на 
съем помещения и нивелировать 
ошибку выбора локации. Но, указы-
вает он, такой формат больше подхо-
дит для фастфуда и игроков, которые 
могут максимально оптимизиро-
вать ассортимент. «Открытыми так-

же остаются вопросы хранения про-
дуктов, санитарных норм и решения 
проблем с маршрутами доставки 
при переезде»,— продолжает госпо-
дин Топилин.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров полагает, 
что ключевым препятствием могут 
стать регулирующие органы. Кроме 
того, открытие стационарной dark 
kitchen может оказаться дешевле, до-
бавляет он. По словам Андрея Петра-
кова, крупные игроки вряд ли заин-
тересуются арендой передвижных 
мощностей, а остальные больше за-
интересованы в сохранении сущест-
вующих точек, а не в экспансии.

Господин Бурмистров напомина-
ет, что за рубежом есть услуга по сда-
че в аренду стационарных dark 
kitchen. Такой проект, в частности, 
развивает CloudKitchens экс-главы 
Uber Трэвиса Каланика, которая в 
2019 году привлекла $400 млн от су-
веренного фонда Саудовской Ара-
вии. По словам источника „Ъ“ на 
рынке, сдавать стационарные dark 
kitchen в аренду в РФ пробовала «Ян-
декс.Еда». Источник „Ъ“, близкий к 
компании, заявил, что проект ока-
зался экономически невыгодным. 
«Из-за кризиса на рынке возникло 
много свободных площадей, кото-
рые можно задействовать под dark 
kitchen, потому специально разрабо-
танное решение не пользовалось 
спросом»,— поясняет он. В «Яндекс.
Еде» заявили, что сейчас активных 
экспериментов не ведется. В Delivery 
Club сообщили, что не развивают по-
добных проектов.

Никита Щуренков

Рестораторов ставят на колеса
На рынке появятся мобильные кухни для доставки блюд

На складском рынке обсуждает-
ся новая сделка с банковскими 
структурами. «ВТБ Капитал 
Управление активами» ведет 
 переговоры о покупке части 
площадей в логопарках PNK 
Group в Новосибирске и на юге 
Подмосковья. Ранее площади 
в этих же комплексах для прода-
жи частным инвесторам через 
ЗПИФ приобрел «Сбербанк 
Управление активами».

«ВТБ Капитал Управление актива-
ми» ведет переговоры о покупке око-
ло 50 тыс. кв. м складских площадей в 
комплексе «PNK парк Толмачево» в Но-
восибирске. Об этом рассказали три 
собеседника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости. Структура банка также рассма-
тривает возможность сделки с ком-
плексом «PNK парк Валищево» на юге 
Подмосковья, добавляют они. Сум-
марно по двум объектам «ВТБ Капитал 
Управление активами» может прио-
брести около 100 тыс. кв. м. Сами сто-
роны переговоров, а также консульти-
рующая их компания Knight Frank от 
комментариев воздержались.

«PNK парк Толмачево» расположен 
в 13 км от Новосибирска в районе од-
ноименного аэропорта. По информа-
ции на сайте девелопера, общая пло-
щадь логопарка достигает 380 тыс. 
кв. м, среди ключевых арендаторов 
назывались ритейлеры «Ашан», «Лен-
та», Fix Price и другие. В Cushman & 
Wakefield оценивают стоимость пло-
щадей в «PNK парк Толмачево» в 35–
40 тыс. руб. за 1 кв. м. Это совпадает с 

данными одного из собеседников 
„Ъ“: по его словам, структура ВТБ мо-
жет потратить на 50–60 тыс. кв. м 
складов 2–2,5 млрд руб.

В 2016 году площади в «PNK парк 
Толмачево» уже покупал «Сбербанк 
Управление активами»: компания 
тогда приобрела около 80 тыс. кв. м 
за 2,5 млрд руб. Затем эти склады во-
шли в состав закрытого паевого ин-
вестиционного фонда (ЗПИФ) 
«Арендная недвижимость», паи кото-
рого предлагаются частным инвесто-
рам. Партнер Colliers International 
Станислав Бибик не удивлен, что 
склад в Новосибирске интересен ин-
весторам: это один из крупнейших 
российских городов как по населе-
нию, так и по размеру бизнеса и одна 
из стратегических локаций, в том 
числе для иностранных компаний.

Комплекс в Валищево тоже поль-
зуется спросом: площади в нем поку-
пали структуры Сбербанка, а также 
Accent Capital Александра Самонова. 
Стоимость аренды в обоих комплек-
сах PNK оценивается примерно на 
одном уровне: в 3,7 тыс. руб. за 
1 кв. м в год в Толмачево и 3,9–4 тыс. 
руб. за 1 кв. м в Валищево.

В последнее время предлагать 
свои активы инвесторам через ЗПИФ 
стали не только банковские структу-
ры, но и сами девелоперы. Та же PNK 
в июле 2020 года объявила о запуске 
инвестиционного фонда индустри-
альной недвижимости, в который 
намерена вложить активы стоимо-
стью более 10 млрд руб. Частным ин-

весторам предлагается получать до-
ходы от арендных платежей со скла-
дов, при этом минимальный размер 
инвестиций ограничен на уровне 
3 тыс. руб. В целом складские активы 
в качестве инструмента для форми-
рования ЗПИФ более привлекатель-
ны, чем, например, торговые ком-
плексы или бизнес-центры, посколь-
ку могут обеспечить долгосрочный 
арендный поток и высокую доход-
ность, напоминает партнер Cush-
man & Wakefield Алан Балоев.

Коммерческий директор по склад-
ской недвижимости концерна «Русич» 
Николай Девятилов считает, что созда-
нием собственных ЗПИФ вскоре мо-
гут заинтересоваться еще больше де-
велоперов коммерческой недвижи-
мости, поскольку это еще один способ 
для них выйти из проектов. Тем более 
что из-за снижения ключевой ставки 
доходность банковских депозитов фи-
зических лиц падает, а потому спрос 
на паи будет расти, рассуждает госпо-
дин Девятилов. Но он предупреждает, 
что самостоятельно девелоперу выве-
сти такой продукт и быстро реализо-
вать его на рынке достаточно сложно, 
поэтому входить в ЗПИФ предпочти-
тельно с финансовым партнером, у ко-
торого есть собственная развитая ин-
фраструктура для работы «с розницей» 
и опыт по реализации подобных про-
дуктов. PNK, в свою очередь, может бы-
стро распродать паи, учитывая невы-
сокий порог входа, предполагает го-
сподин Девятилов.

Елизавета Макарова

Банки зачастили на склад
Структура ВТБ может приобрести комплексы PNK

«Это та же самая база, что распро-
странялась в открытом доступе по-
сле расследования „Медузы“ и содер-
жащая расшифрованные номера па-
спортов, используемые приложени-
ем, разработанным для членов участ-
ковых избирательных комиссий, в 
преддверии голосования по поправ-
кам к Конституции. Из базы удалены 
около 6 тыс. номеров, которые, веро-
ятно, относятся к недействитель-
ным»,— рассказал господин Огане-
сян. Он считает, что смысла в ее по-
купке нет, так как при желании базу 
можно найти бесплатно, но по ней 
злоумышленники потенциально мо-
гут рассылать участникам голосова-
ния фишинговые письма с предло-
жениями призов.

Опрошенные „Ъ“ специалисты в 
области информационной безопас-
ности видят в происходящем опас-
ную тенденцию. Государственные 
IT-ресурсы защищены слабо, а чи-
новники не понимают важность 
информационной безопасности, 
полагает Ашот Оганесян. «Утечки 
подобных баз данных участи-

лись,— подтверждает ведущий ана-
литик направления „Информаци-
онная безопасность“ IT-компании 
КРОК Анастасия Федорова.— Связа-
но это во многом с тем, что разра-
ботчики и заказчики таких баз не 

принимают должных мер по защи-
те данных, считая, что в урезанном 
формате данные не представляют 
интереса для злоумышленников». 
Однако в ходе обогащения и сопо-
ставления данных их значимость и 
критичность повышаются, указы-
вает госпожа Федорова: «Собран-
ные вместе ФИО, паспортные дан-
ные, номер телефона уже открыва-
ют возможности для фрода, соци-
альной инженерии, целевого взаи-
модействия с инсайдерами, напри-
мер, в телеком-компаниях».

Как сообщал „Ъ“ 3 августа, в конце 
июля хакеры выставили на прода-
жу другую крупную базу личных 
данных около 1 млн московских ав-
томобилистов. Она оценивается в 
$1,5 тыс. На фоне участившихся 
скандалов с утечками персональных 
данных в Госдуме задумались об уже-
сточении ответственности за их рас-
пространение: как заявлял „Ъ“ пред-
седатель комитета по информполи-
тике Александр Хинштейн, обсужда-
ется введение уголовной ответствен-
ности не только для продавцов, но и 
для покупателей баз.

Никита Королев

База данных  
пошла на второй тур

Что там за сведения, 
степень достоверности — 

никому не известно.  
Более того, сами по себе 

серии и номера паспортов 
без привязки к фамилиям, 

именам, отчествам 
персональными данными 

просто не являются
— Элла Памфилова,

глава ЦИКа, 15 июля 2020 года  
(«РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

79 процентов
домохозяйств в России 
имели возможность 
 доступа к широко- 
полосному интернету  
на конец 2019 года  
(данные Минкомсвязи)
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Международная федерация фут-
бола (FIFA) встала на защиту свое-
го президента Джанни Инфантино, 
в отношении которого швейцарская 
прокуратура возбудила уголовное 
дело в связи с подозрениями в пре-
вышении служебных полномочий, 
нарушении служебной тайны, вос-
препятствовании уголовному рас-
следованию и подстрекательству 
к злоупотреблениям. FIFA счита-
ет обвинения в адрес господина Ин-
фантино «не имеющими под собой 
никаких оснований», а его встречи 
с генпрокурором Швейцарии Миха-
элем Лаубером, послужившие ос-
новой дела,— «логичными».

IFA опубликовала заявление, в кото-
ром называет обвинения в адрес свое-
го президента Джанни Инфантино «не 
имеющими под собой никаких осно-
ваний» и направленными на то, чтобы 
«нанести значительный ущерб» как са-
мой FIFA, так и господину Инфантино. 
Это первая реакция головной футболь-
ной структуры на громкую новость 
конца минувшей недели. Речь идет о 
возбуждении швейцарской прокура-
турой уголовного дела в отношении 
Джанни Инфантино, которое ведет за-
нимающий должность спецпрокурора 
Штефан Келлер.

Господина Инфантино, превратив-
шегося из чиновника «второго эше-
лона» в первое лицо мирового футбо-
ла на волне грандиозного коррупци-
онного кризиса в FIFA в 2015 году, по-
дозревают в превышении служебных 
полномочий, нарушении служебной 
тайны, воспрепятствовании уголов-
ному расследованию и подстрекатель-
ству к злоупотреблениям. В основном 
речь идет о его контактах с бывшим ге-
неральным прокурором Швейцарии 
Михаэлем Лаубером, который недав-
но ушел в отставку на фоне угроз го-
сподина Келлера инициировать и его 
уголовное преследование. История, 
вылившаяся в проблемы для Джанни 
Инфантино, в публичную плоскость 
вышла в марте нынешнего года, когда 
в Швейцарии завершилось рассмотре-
ние дела о мошенничестве, фигуранта-
ми которого были сразу четыре извест-
ных немецких футбольных функцио-
нера — экс-президент Немецкого фут-
больного союза (DFB) Тео Цванцигер, 
бывший генеральный секретарь орга-
низации Хорст Рудольф Шмидт, вице-
президент оргкомитета чемпионата 
мира 2006 года в Германии Вольфганг 
Нирсбах и бывший генеральный се-
кретарь FIFA Урс Линси. Помимо них 
в деле значился и легендарный Франц 

Беккенбауэр, возглавлявший оргкоми-
тет чемпионата мира 2006 года, но ему 
все же удалось избежать суда.

Суть обвинений заключалась в 
том, что вышеозначенные лица под-
купили нескольких членов исполко-
ма FIFA, чтобы они проголосовали за 
Германию на выборах страны—хозяй-
ки чемпионата мира 2006 года. По вер-
сии следствия, еще в 2000 году возглав-
лявший компанию Adidas Робер Луи-
Дрейфус перевел 10,3 млн швейцар-
ских франков в заявочный комитет 
«Германия-2006». Эти средства должны 
были пойти на нужды структуры, ру-
ководителем которой был Франц Бек-
кенбауэр, однако в реальности были 
использованы для того, чтобы купить 
голоса четырех представителей Азии в 
исполкоме FIFA.

Процесс закончился ничем. Из-за 
ограничений, наложенных швейцар-
скими властями в рамках борьбы с рас-
пространением коронавируса, его при-
шлось приостановить. В итоге вышли 
сроки давности по делу. Закрытие дела 
вызвало волну критики в адрес гене-
рального прокурора Швейцарии Миха-
эля Лаубера, к которому и ранее были 
претензии за то, как он ведет дела о кор-
рупции в футболе, например из-за быс-
трого закрытия дела о злоупотреблени-
ях в Союзе европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) при реализации прав 
на телетрансляции матчей Лиги чемпи-
онов. В 2016 году в результате скандала 
с «панамским досье» выяснилось, что 
еще в начале 2000-х UEFA продал права 
на показ матчей в Эквадоре компании 
Cross Trading за $140 тыс. Та тут же пере-

продала их эквадорской телекомпании 
Teleamazonas за $440 тыс. На контрак-
те с Cross Trading стояла подпись Джан-
ни Инфантино, в феврале 2016 года из-
бранного президентом FIFA, а на мо-
мент описываемых событий занимав-
шего пост директора юридического де-
партамента UEFA. Были основания по-
лагать, что в этой истории имели место 
намеренное занижение стоимости те-
левизионных прав и получение «отка-
тов» после их перепродажи за полную 
цену. Швейцарская прокуратура от-
крыла дело, но оно результата не при-
несло. При этом выяснилось, что Ми-
хаэль Лаубер как минимум трижды не-
официально встречался с Джанни Ин-
фантино. А еще с господином Инфанти-
но неоднократно встречался имевший 
статус спецпрокурора Ринальдо Ар-
нольд. Позже прокурор Лаубер утвер-
ждал, что просто не счел необходимым 
официально оформлять встречи с фи-
гурантом по делу, находящемуся в про-
изводстве в его ведомстве, хотя должен 
был понимать, что таким образом ста-
вит под сомнение свою беспристраст-
ность. Именно «неформальные» встре-
чи чиновников, детали которых оба от-
казывались вспоминать, и явились ос-
новной причиной открытия дела в от-
ношении Джанни Инфантино.

Между тем в своем заявлении FIFA 
настаивает на том, что такие беседы «ни-
где не считаются незаконными». Она 
объясняет, что в период, когда они про-
ходили, в производстве швейцарской 
прокуратуры находилось «более 20 дел», 
в которых футбольная федерация высту-
пала «пострадавшей стороной». Поэто-
му, как считает последняя, заранее ор-
ганизованные контакты в публичных 
местах вроде отелей и ресторанов меж-
ду представителями правоохранитель-
ных органов и Джанни Инфантино яв-
лялись «логичными» и «обыденными», 
«даже отдаленно» не напоминая дейст-
вия «криминального характера».

По версии FIFA, дело в отношении 
господина Инфантино было возбужде-
но из-за «анонимных жалоб», но она не 
может назвать их источник. Зато феде-
рация указывает на то, что Ринальдо 
Арнольд, который уже изучал ситуа-
цию с контактами Джанни Инфанти-
но с правоохранителями, закрыл рас-
следование. Впрочем, практически 
одновременно с заявлением FIFA из-
дание Suddeutsche Zeitung опублико-
вало материал, в котором утвержда-
ется, что самому господину Арноль-
ду грозит уголовное преследование, 
поскольку спецпрокурор прекращал 
расследование в отношении Джанни 
Инфантино, не уведомив никого, что 
близко дружит с ним.

Алексей Доспехов

ПРОЦЕССЫ

FIFA взяла встречный курс
Международная федерация футбола  
встала на защиту Джанни Инфантино

В издательстве «Русский Гулливер» вышла книга 
Вадима Месяца «Дядя Джо. Роман с Бродским» 
— квазимемуары русско-американского физика 
и литератора, удостоившегося, что само по себе 
уникально, похвал Иосифа Бродского, о его 
встречах с поэтами, любовницами и инферналь-
ными существами. Михаил Трофименков, решив 
не отделять автора от лирического героя, реаль-
ного Месяца от книжного «Дымы», признал «Дядю 
Джо» произведением в уникальном жанре.

учшее в книге — ее название. «Дядя Джо», 
как англосаксы называли Сталина,— разве это не па-
радоксально уместное прозвище для «сексиста, им-
перца и гомофоба» Бродского. Позволив Месяцу так 
обращаться к себе, мэтр превращается во вздорного, 
но заботливого дядюшку автора.

Речевые характеристики — страшная штука. Бе-
седуя с Дымой, Бродский то «впал в напряженное 
молчание», то восхитился желанием приударить 
за Джулией Робертс, то «засомневался», «встрепе-
нулся», «обрадовался», «нашелся», «интересничал». 
Дыма же изредка соглашается, восклицает, заливи-
сто смеется, говорит с издевкой, чеканит: «Неважно, 
кто ты есть. Важно, кем ты себе кажешься». А Брод-
скому и крыть нечем.

Если «дядя Джо» заартачится, можно почесать ему 
за ухом, похвалив «Рождественский романс»: «Очень 
хорошие стихи». И тот растает: «Правда?» Кто, как не 
Дыма, спасет его от инфернального Бени Крюгера, по-
жирателя чужих стихов, с помощью засекреченной 
аппаратуры высасывающего из ноосферы стихи, в 
том числе еще не написанные. Идея мистического ра-
дио, транслирующего стихи из бездны, заимствована 
из «Орфея» Кокто, но натиск Месяца на читательское 
сознание столь силен, что об этом сразу не вспомнить.

В каком-то смысле это прекрасно. Лидия Гинз-
бург вспоминала, как на обсуждении в Пушкинском 
доме издания маргиналий Пушкина некий партий-
ный босс не выдержал: «О чем шум, я, когда по теле-
фону говорю, тоже в блокноте чирикаю». Гинзбург 
выводила мораль: на фоне «всеобщего слюнотече-
ния» по поводу Пушкина это прозвучало чрезвычай-
но здраво. Как противоядие от «всеобщего слюноте-
чения» по поводу Бродского книга Месяца годится.

Хотя что там Бродский. Отозвавшись на письмо ав-
тора с пожеланием-приказанием восстановить вели-
кую державу, ему звонит президент Ельцин: «Его сло-
ва падали, словно младенцы в колодец». Едва приехав-
шего в США Дыму берет под крыло внучка Эйзенхауэ-
ра, и он зарабатывает кучу бабла на торговле достиже-

ниями советской «сильноточной электроники». Сто-
ит Месяцу зайти на лекцию Евтушенко, тот аплоди-
рует гостю. Тончайшему менестрелю Алексею Хвос-
тенко он советует: «Думать надо меньше, а соображать 
больше». Александра Гениса, намылившегося в Ме-
трополитен посмотреть на любимого Брейгеля, оза-
дачивает вопросом, уверен ли тот, что Брейгель жела-
ет смотреть на Гениса. Сочинив от нечего делать «не-
что в фольклорном стиле», поражает в сердце солист-
ку ансамбля Дмитрия Покровского: она «сказала, что 
им приходилось собирать все это по городам и весям, 
а я просто беру и пою».

Так же непринужденно перенося камни и землю 
из одного священного места в другое — Парфенон, Си-
най, Луксор,— Месяц с любопытством наблюдает за 
последствиями мистических манипуляций. В армию 
США начинают призывать геев, Арафат мирится с Из-
раилем, создается Европейский союз, на Фолклендах 
находят нефть.

У него даже таксисты не берут чаевых, а женщи-
ны сразу раздеваются: в голове читателя невольно, 
но навязчиво дребезжит старинная песенка «Менял 
я женщин, женщин, женщин, как перчатки. Носил 
всегда я только, только шапокляк». И столь же неумо-
лимо проступает образ Ивана Александровича Хлес-
такова. Стилистика, знаете ли, схожая.

«Питался <я> просто и изящно». «Сыном божьим 
и его жизнью я интересовался редко. Чувствовал его 
дыхание где-то рядом, но не оборачивался». «Удив-
ляюсь, почему мне так легко дается то, что осталь-
ные добывают с великим трудом. Это касается об-
щения, работы, женщин. Я делаю все быстро и хоро-
шо». «Мне не было необходимости тратить силы на 
продвижение в обществе».

В общем, книга написана в уникальном для рус-
ской литературы жанре «жизнь удалась»: это скорее 
комикс, чем роман. Судя по всему, у автора она дей-
ствительно удалась. Ничего зазорного в этом нет, кро-
ме того, что удачливость героя исключает всякое вну-
треннее движение текста, характеров и прочей акаде-
мической мути. Хочется взмолиться: ну, пожалуйста, 
пусть герою хоть что-нибудь придется преодолевать, 
кроме размолвок с подружками. Но нет, даже с жут-
ким Беней он разделается на раз-два-три. И не это ли 
свойство автора имел в виду Бродский, когда писал, 
что его стихи «вызывают во мне зависть не столько 
даже к тому, как они написаны (хотя и к этому тоже), 
сколько к внутренней жизни, за ними происходящей 
и их к жизни внешней вызывающей». Дяде Джо такая 
сказочная везуха до поры до времени и не снилась.

Вадим Месяц. Дядя Джо. Роман с Бродским. 
М.: «Русский Гулливер», 2020.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Противоядие от слюнотечения
Иосиф Бродский и другие в «Дяде Джо» Вадима Месяца

В Москве проходит XI Между-
народный фестиваль докумен-
тального кино о новой культу-
ре Beat Film Festival. Фестиваль 
стал первым крупным кине-
матографическим событием 
в городе после снятия каран-
тинных ограничений. Среди 
героев фестивальных лент — 
композитор Макс Рихтер, груп-
пы Swans и Throbbing Gristle, 
лидер INXS Майкл Хатченс, 
художник Бэнкси, писатель 
Трумен Капоте, мем «лягушо-
нок Пепе» и др. Вчера в рамках 
Beat Film Festival прошла пре-
мьера фильма Андрея Айра-
петова «Фили. История одно-
го лейбла», подводящего итоги 
первых 30 лет жизни независи-
мой московской музыкальной 
компании FeeLee. Фильм по-
смотрел Борис Барабанов.

узыкальная компа-
ния FeeLee начала работать как 
независимый издатель и органи-
затор концертов на закате СССР, 
когда хозрасчетный шоу-бизнес 
еще только «пробовал воду но-
гой». В 1989 году благодаря уси-
лиям FeeLee в Россию приехали 
ныне забытые англичане World 
Domination Enterprises и самая ра-
дикальная на тот момент амери-
канская инди-группа Sonic Youth, 
по которой тогда сходил с ума ли-
дер никому не известной груп-
пы Nirvana Курт Кобейн. «Это был 
1989 год, но вкусы советских лю-
дей остались на уровне 1979-го»,— 
вспоминает в фильме «Фили. Исто-
рия одного лейбла» гитарист Sonic 
Youth Ли Ранальдо. У многих на-
ших меломанов 1989 год ассоции-
руется с грандиозными гастроля-
ми классиков Pink Floyd, но FeeLee 
сразу взяли курс на актуальную 
западную музыку. К слову, Sonic 
Youth они привезли в СССР за два 
месяца до концертов Pink Floyd.

Компания FeeLee не сделала ни 
одного проекта, не выпустила ни 
одного альбома, на который ныне 
можно было бы поставить клеймо 
«нафталин». При этом сама эпоха не 
была для FeeLee «дикой». «Я совсем 
не помню 90-е как бандитские,— 
говорит в фильме глава компании 
Игорь Тонких.— Каким-то образом 
мы создали вокруг себя сферу из хо-
роших, увлеченных, интересных 

людей». Сложно в это поверить, но 
компания, которая последователь-
но продвигала творчество панк-ро-
керов и хард-кор-групп, то есть му-
зыкантов, которые раздавали по-
щечины общественному вкусу на-
лево и направо, сумела избежать се-
рьезных конфликтов с токсичной 
деловой и властной средой и сохра-
ниться до наших дней.

Часть Филевского парка, где 
располагались ДК имени Горбуно-
ва, сходка филофонистов и рынок 
пиратских CD, явно была лакомым 
куском для разнообразных крими-
нальных структур, но людям из 
FeeLee удалось создать здесь пра-
ктически свое государство с особы-
ми законами, место, где взрослые 
любители музыки и молодые не-
формалы самых разных мастей мо-
гли чувствовать себя как дома. Да и 
панки, которым помогали FeeLee, 
были особенными. Скажем, ради-
опрограмма и фестиваль «Учитесь 
плавать», созданные Александром 
Ф. Скляром при содействии его 
американского коллеги Генри Рол-
линза, проповедовали здоровый 
образ жизни, как говорили в те вре-
мена — «straight edge». Как точно 
подмечено в фильме, это происхо-
дило в разгар эпидемии героино-
вой наркомании, которая охвати-
ла Москву. Уже за одно это FeeLee за-
служили пару добрых слов от влас-
ти. Но они не были сказаны.

Разве что юная фолк-певица 
Пелагея заслужила личное одо-
брение Бориса Ельцина. Но вряд 
ли он ассоциировал ее с какой-
то там рекорд-компанией. Вооб-

ще, очень многие концерты и ре-
лизы, которые упомянуты в филь-
ме, у широких масс не ассоцииру-
ются с их организаторами или из-
дателями. Но историческое значе-
ние концертов Rage Against The 
Machine, Дэвида Бирна, Ника Кей-
ва и The Smashing Pumpkins или 
выпуск альбомов Depeche Mode и 
The Prodigy очевидно для всех.

Выпуск первого альбома Пела-
геи стоит в этом же ряду. До этого 
русский фольклор воспринимал-
ся в стране как какая-то скучная 
и навязанная телевизором вещь. 
А здесь 12-летняя девочка с вы-
дающимся голосом, при этом ис-
кренне любящая, например, груп-
пу Laibach. В фильме есть немало 
теплых ностальгических фраг-
ментов, но когда Пелагея в белом 
платье с ангельскими крыльями 
поет «Home» Depeche Mode, в гор-
ле встает ком и кажется, что пре-
красная Россия будущего выгля-
дит именно вот так.

Герои фильма — музыканты, 
журналисты, продюсеры,— вспо-
миная проекты FeeLee, часто про-
износят фразы типа «мы не вери-
ли своим глазам», «мы и мечтать 
не могли», «это было невозмож-
но». И ближе к финалу возникает 
четкое ощущение, что 1990-е были 
временем, когда на самом деле все 
было возможно. С одной сторо-
ны, рухнул диктат коммунистиче-
ской идеологии, с другой — еще 
не настала эпоха духовных скреп, 
оскорбленных чувств и глобаль-
ной обиды всех на всех. Будущее 
уже наступило, правда, ненадолго.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Панки в парке
На Beat Film Festival показали историю 
знаменитого лейбла FeeLee

В заявлении FIFA  
утверждается, что обвинения 
в адрес ее президента  
Джанни Инфантино «не имеют 
под собой никаких оснований»  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Благодаря FeeLee состоялись прорывные гастроли  
многих музыкантов — например, группы Nick Cave  
and the Bad Seeds (справа — Ник Кейв, слева — гитарист 
группы Бликса Баргельд)  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ BEAT FILM FESTIVAL
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Новым генеральным спонсором 
футбольного клуба ЦСКА стала ком-
пания «ИКС Холдинг». Соглашение 
рассчитано на два года. Согласно 
договору, логотипы холдинга по-
явятся на передней части игровой 
формы армейцев, на бортах «ВЭБ 
Арены», на всех печатных матери-
алах и интернет-ресурсах клуба. 
По информации источников, близ-
ких к сделке, она принесет ЦСКА 
более 1 млрд руб. В «ИКС Холдин-
ге» отметили, что рассчитывают 
за счет сотрудничества с армейца-
ми понять, как можно адаптировать 
технологии цифровой трансфор-
мации крупного бизнеса, которые 
и лежат в основе деятельности ком-
пании, к сфере спорта.

понедельник футбольный клуб 
ЦСКА объявил о подписании контрак-
та с компанией «ИКС Холдинг». Соглас-
но договору, последняя на два следую-
щих сезона получает статус генераль-
ного спонсора клуба. «Логотипы хол-
динга появятся на передней части иг-
ровой формы красно-синих, на бортах 
„ВЭБ Арены“, на всех печатных матери-
алах и интернет-ресурсах клуба. Также 
он будет интегрирован в видеоролики 
CSKA TV»,— говорится в заявлении, раз-
мещенном на официальном сайте «ИКС 
Холдинга». В нем также отмечается, что 
«„ИКС Холдинг“ сможет проводить ме-
роприятия для своих сотрудников и 
клиентов с участием игроков-армейцев 
и использовать образы футболистов для 
продвижения своего бренда».

«Это важная сделка для ПФК ЦСКА, 
которая поможет обеспечить финан-
совую устойчивость. Считаю, что мы 
обрели надежного партнера, который 

поможет нам развиваться,— заявил, в 
свою очередь, президент ЦСКА Евге-
ний Гинер.— Особенно ценно, что ин-
терес к сотрудничеству проявила круп-
ная российская компания, которая ви-
дит в нашем партнерстве потенциал 
для укрепления собственного имиджа. 
„ИКС Холдинг“ — лидер российского 
рынка IT-услуг, и такой партнер в пол-
ной мере соответствует статусу ПФК 
ЦСКА как топ-клуба и одного из лиде-
ров российского футбола».

Стороны не разглашают финансо-
вые параметры сделки. Однако, по дан-
ным источников „Ъ“, близких к перего-
ворам, за два года ЦСКА получит более 
1 млрд руб. Отметим, что в минувшем 
сезоне бюджет армейцев составлял око-
ло $65 млн. Ранее на майках армейских 
футболистов был размещен логотип 
ПАО «Россети». Сотрудничество с госк-
порпорацией началось в 2013 году. В 
2018 году оно было продлено на пять 
лет — до 30 июня 2023 года. На офици-
альном сайте ЦСКА «Россети» значат-
ся как генеральный партнер клуба. По 
условиям соглашения «Россети» за пять 
лет должны были выплатить ЦСКА в 
общей сложности 620 млн руб. Но, как 
заявили „Ъ“ в «Россетях», «корпорация 
остается партнером клуба». При этом 
в компании не пояснили, какой будет 
визуализация партнерства с армей-
ской командой.

Как заявила „Ъ“ директор по корпо-
ративным коммуникациям «ИКС Хол-
динга» Юлия Остроухова, за счет со-
трудничества с ЦСКА компания рас-
считывает достичь двух целей. «Наша 
задача вникнуть в спортивную нишу, 
понять, какие продукты можно адап-
тировать под спорт. Мы работаем с кор-
поративным сектором, входим в топ-
3 наиболее быстрорастущих холдин-
гов. Технологии, которые мы предлага-

ем крупным предприятиям для успеш-
ного прохождения ими процесса циф-
ровой трансформации, а в этой фазе 
сейчас находится практически каждая 
крупная компания, мы хотели бы ис-
пользовать и в спортивной сфере,— 
отметила госпожа Остроухова.— Тут и 
искусственный интеллект, и Big Data 
могли бы быть полезны. Плюс мы ви-
дим возможность за счет сотрудничест-
ва с ЦСКА повысить узнаваемость соб-
ственного бренда. Это поможет в рабо-
те с клиентами. Даже несмотря на то, 
что мы действуем в секторе».

Напомним, что появление у ЦСКА 
новых спонсоров и инвесторов было 
анонсировано еще в конце прошло-
го года, когда клуб перешел под контр-
оль ВЭБ.РФ. В 2013 году ВЭБ.РФ открыл 
ЦСКА кредитную линию на $280 млн на 
десять лет под 6,5% годовых. Средства 
требовались для строительства армей-
ского стадиона. Арена на 30 тыс. зрите-
лей была введена в эксплуатацию в 2016 
году. Общие расходы на ее возведение 
составили около $350 млн. Обслужива-
ние долга было непростой задачей для 
ЦСКА. В итоге стороны приняли реше-
ние о его конвертации в акции клуба. 
Вскоре после объявления о сделке Мак-
сим Орешкин, на тот момент министр 
экономического развития РФ, а ныне 
помощник президента Российской Фе-
дерации, член наблюдательного совета 
ВЭБ.РФ и председатель совета директо-
ров ЦСКА, заявил, что уже в следующем 
году финансовое состояние клуба зна-
чительно улучшится благодаря следую-
щим факторам: снижению долговой на-
грузки клуба, новым спонсорским кон-
трактам и увеличению денежного пото-
ка благодаря сдаче в аренду коммерче-
ской недвижимости стадиона.

Афсати Джусоев,  
Полина Смертина

КОНТРАКТЫ

Армейцы перешли  
на большие цифры
По контракту с новым генеральным спонсором ФК ЦСКА 
получит более 1 млрд рублей
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